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I Советске-болгарские 
1п е р е г о в о р ы
1 По приглашению Центра.льного Комитета Коммуни- 
в  стической партии Советского Союза и Советского прави- 
1 тельства 16 сентября в Москва находились с дружествен- = 

ным визитом Первый секретарь Центрального Комитета =

§ Болгарской, коммунистической партии. Председатель Со- 5 
вета Министров Народной Республики Болгарии тов. То- в 

й дор Живков и член Политбюро ЦК БКП, первый заме- = 
I  ститель Председателя Совета Министров НРБ тов. Жив- |

IKO ЖИБКбВ. I
Болгарские товарищи имели беседы с Генеральным се- 1 

кретарем ЦК КПСС тов. Л. И. Брежневым, членом По- i  
= литбюро ЦК КПСС, Председате.тем Совета Министров s  
S СССР тов. А. Н. Косыгиным и секретарем ЦК'КПСС |  
в  тов. К. Ф. Катушевым. |
1 В ходе бесед между руководящими деятелями коммуни- в 
Е стических партий и правительств СССР и НРБ состоялся в 
g обмен дшениями по актуальным вопросам стро.ительст- |  
в  ва комм^шизйа и социализма в обеих странах, дальней- |  
в  шего развития всестороннего сотрудничества между = 
g КПСС и БКП, между СССР и НРБ. Были рассмотрены = 
в  также вопросы современной международной обстановки, в

I представляющие взаимный интерес. Большое внимание в 1 
беседах было уделено задаче дальнейшего объединения |  
усилий СССР и НРБ. предпринимаемых вместе с други- 1 

g ми социалистическими странами в целях всемерного ук- = 
репления позиций со<циализма а мире и усиления отпора |  
проискам империализма. При этом было вновь подтверж- |  
дено полное единство взглядов по всем обсуждавшимся 1 
во'проса.'и братских советско-болгарских отношений и по i  
международным проблемам. в

Во время пребывания в Москве болгарских руководя- |  
щнх деятелей состоялись также переговоры по широко- = 
му кругу вопросов, связанных с осуществлением совет- = 
ско-болгарского экономического сотрудничества, коорди- в 
нацией народнохозяйственных планов СССР и НРБ на 1 
1971 —1975 годы и дальнейшим развитием народного хо- 5 
зяйства Болгарии в этот период, а также по ряду эконо- = 
мических вопросов, относящихся к 1969 и 1970 годам, в 
Этому рассмотрению предшествовала большая работа |  
плановых органов обеих стран. • |

.В целях дальнейшего развития народного хозяйства = 
Болгарии и укрепления и расширения всестороннего эко- в 
номического сотрудничества между Советским Союзом и |  
Народной Республикой Болгарией достигнута принципи- |  
альная договоренность о поставках из Советского Союза |  
в НРБ нефти, газа и электроэнергии в обмен на поставки § 
ряда болгарских товаров. в

Большое значение для обеих стран имеет также дого- |  
воренность о поставках в НРБ черных металлов, леса, я 
целлюлозы и ряда других товаров, являющихся жизнен, в 
но важными, для болгарской экономики'. Народное хозяй- в 
ство Советского Союза в свою очередь получит дополни- |  
тельное количество продукции промышленности и сель- = 
ского хозяйства НРБ, включая цветные металлы, товары в 

i широкого потребления, продукцию отраслей химической 5 
; промышленности и др. |
I Стороны договорились о расширении взаимовыгодного =
I' экономического сотрудничества в развитии ряда отраслей 5 
I болгарской промышленности. Была выражена готовность 5 
I об оказании Советским Союзом НРБ содействия в созда- |
I НИИ ряда промышленных -прёдприятий по производству = 

химической продукции и товаров народного потребления, в
Для этой цели Советский Союз поставит в Болгарию |  

различные виды оборудования и окажет необходимое тех- |  
ническое содействие. В свою очередь в Советском Союзе i  
с полтощыр болгарских рабочих будут сооружены допол- S 
нительные мощности но производству чугуна, расширена в 
заготовка леса, предназначенного для удовлетворения |  
нужд народного хозяйства Болгарии, а также построен |  
ряд. других предприятий, в получении продукции которых в 
заинтересована Народная Республика Бо.лгария. В част- Е 
ности, намечается строи ге.чьство. совместными усилиями |  

Щ завода по производству целлюлозы для поставки ее в |  
I  НРБ. I
в  В соответствии с достигнутой' договоренностью плано- в 
I  вые и внешнеторговые органы Советского Союза и На- Е 
1 родной Республики Болгарии до 1 декабря 1968 г. подпи- |  
g  шут необходимое соглашение по вопросам, обсуждавшим- в 
I  ся в ходе настоящих переговоров. S
I  Советская и болгарская стороны выразили уверен- I  
I  ность в то.м, что результат^ проведенной встречи отвеча- |  
в  ют интересам дальнейшего развития народного хозяйства в 
в  Болгарии и Советского Союза, создают благоприятные Е 
в  условия для завершения работы по составлению 5-летнего g 
I  плана развития экономики НРБ и открывают новые пер- S 
в  спективы для расширения всестороннего плодотворного |  
в  экономического сотрудничества между обеими странами. |  
Е Переговоры проходили в обстановке братской дружбы, § 
g  сердечности и взаимопонимания. в
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I ЗА  М ЕЖ ДУ Н А РО ДН О Е ЕДИНСТВО ТРУДЯЩИХСЯ
15 сентября в Будапеште 

руководители профцентров 
Болгарии, Чехословакии, 
По.тьшй, Венгрш!, ГДР и Со
ветского Союза имели встре
чу с Р. Битосеи, председате
лем Всемирной федерации 
профсоюзов, И. П. Жансусом, 
заместителем генерально
го секретаря ВФЛ, и проин
формировали их* о дискуссии

и коммюнике, принятом проф- 
сою.зами шести стран'1 4  сен
тября с. г. Была проведена 
консультация о задачах, кото
рые должны быть решены 
совместными усилиями в ин
тересах развития 
сти Всемирной 
профсоюзов.

Представители 
нон федерации

деятельно-
федерации

Всемир-
^рофсою-

зов и профцентров шести 
соцца.тистических стран за
явили о своей решимости 
способствовать развитию и 
упрочению братских связей и 
сотрудничества между проф
союзами всего мира на основе 
принципа пролетарского ин
тернационализма.

(ТАСС).
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Красноярский завод комбайнов готовится к серийному выпуску зерноуборочного комбай
на СКД-5 «Сибиряк». Новый комбайн обеспечивает высокую производительность и хорошее 
качество уборки труднообмолачиваемых, легкодробимых, неравномерно созревающих 
культур, а также хлебов с повышенной влажностью и семенных участков.

Комбайн может убирать крупяные и бобовые культуры без дополнительных приспособ
лений.

Широкий диапазон регулировок двухбарабанного молотильного устройства позволяет вы
брать наиболее эффективный режим работы.

Преимущества комбайна СКД-5 перед однобарабанным СК-4 видны на таком примере: ес
ли СК-4 за один час убирает 1,4 гектара, то производительность СКД-5 составляет 2,14 
гектара. Годовой экономический эффект от применения одного нового комбайна 947 руб
лей.

НА СНИМКЕ; так выглядит СКД-5.
Фото Ю. Бармина.

(Фотохроника ТАСС),

БУДУЩИЙ УРОШДЙ-ЗАБОТА СЕГОДНЙШИНИ Ш
Д Н Е В Н И К
П О Л Е В Ы Х
Р А Б О Т

с  каждым днем все 
ближе зима, однано зер
новых на корню еще око
ло 160 тысяч гектаров — 
48 процентов посевной 
площади.

К 17 сентября хозяйст
вами области продано го
сударству 118.839 тонн 
зерна — 144,9 процента 
плана-заказа государст
ва.

В эти дни из-за нена
стной погоды узким ме
стом в хлебном потоке 
стали сушилки. Вороха 
зерна скопились на мно
гих токах, и конвейер 
поле — ток — закрома 
работает с перебоями. За 
16 сентября в .закрома 
совхозов и колхозов за -. 
сыпано 1.183 тонны се
мян — прирост за день 
1,6 процента к плану. 
Всего же с начала уборки 
семян засыпано 9.302 
тонны — 12,1 процента 
необходимого для весен
него сева количества. По 
^районам обеспеченность 

семенами к 17 сентября 
такова (в процентах к 
плану); Первомайский— 
40,6: Кривошеинокий — 
26,6; Асиновский—21,2; 
Молчановский — 17,5;
Кожевннковский — 17,3; 
Бакчарский — 13,6; Ше- 
гарский — 6; Зырянский 
— 5; Парабельоний—3,1; 
Томский — 2,2; Чаин- 
ский ■— 1,1 процента.

Вторая основа будуще-^ 
го урожая — зябь. К 17 
сентября в хозяйствах об
ласти ее вспахано 110,3 
тысячи гектаров — треть 
ярового клина будущего 
года. В Первомайском 
районе план вспашки зя
би выполнен на 49,2 про
цента. Асиновском — на 
47,2; Шегарском — на 
41,4; Молчановско.м—на 
37,6; Кожевниковском— 
на 35,8. В остальных 
районах вспахано менее 
трети будущего ярового 
клина.

Не скошено еще 1.700 
гектаров кукурузы, из 
которых наибольшее ко
личество — 850 гекта
ров — в колхозах Ко- 
жевнйковского района.

Н £  Ж Д А Т Ь  W М # Р Я  Ш Ф Г Ф Д Ы
в хозяйствах области сло

жилась тревожная обстанов
ка с засыпкой семян. В про
шлом году к 15 сентябре эта 
работа была полностью за
вершена, а нынче, по данным 
на 17 сентября, семян засы
пано в закрома только 12,1 
процента к плану.

Наш корреспондент н.мел 
по этому поводу беседу с на
чальником отдела земледе
лия областного управления 
сельского хозяйства Н. П. 
Округиным и главным агро
номом В. М. Головиным.

— В последние два года 
погода благоприятствовала 
уборке,—сказал Н. П. Окру- 
гин. — Примерно 70 про
центов семян засыпалось в 
зерносклады без просушки- 
Нынче руководители и спе
циалисты многих хозяйств 
тоже надеялись на хорошую 
погоду и не принимали мер 
для своевременной подготов
ки токов и сушилок. Поэтому 
подработка зерна на токах 
оказалась самым «узким ме- 
сто-м» на жатве.

Зерно уже поступало на 
тока, а на Бабарыкинской 
ферме совхоза «Россия» Ше- 
гарского района все еще не 
была отремонтирована шахт
ная сушилка. В Малинов

ском отделении совхоза 
«Кривошеинский» вообще ре
шили сбросить со счета две 
барабанные сушилки и су
шить зерно только на одной, 
которая имеет большую про
изводительность. Неоргани
зованность в подработке зер- 
'на допускают в совхозе «Ве- 
лостокский» этого̂  же рай
она, в сельхозартели имени 

,50-летия Великого Октября 
Шегарского района, в колхо
зе имени Дзержинского Ко- 
жевниковского района и в 
ряде других хозяйств.

— Веда в том, что часть 
специалистов, председателей 
колхозов, директоров совхо
зов и даже начальников рай- 
сельхозуправлений все еще 
не сделала выводов из соз
давшейся сложной обстанов
ки, — говорит В. М. Голо
вин. В расчете на хоро
шую погоду во многих хозяй
ствах сдерживают уборку се
менных участков, засыпку 
семян. Это серьезная ошиб
ка, и она может привести к 
тому, что часть колхозов и 
совхозов останется без се
мян. Прогнозы синоптиков 
не радуют. Об этом хорошо 
знают все руководители хо
зяйств и специалисты.

Сейчас во многих колхозах 
и совхозах основной упор

делается на обмолот продо
вольственного и фуражного 
зерна. Оно копится на токах 
и начинает «гореть». Подра
батывать его не успевают. 
Из-за этого приходится сдер-- 
живать работу комбайнеров, 
а значит, откладывать на 
«потом» и уборку семенных 
участков. В итоге создается 
угроза и нынешнему уро
жаю, и урожаю будущего 
года.

Большое беспокойство вы
зывает также то. что сушил
ки во многих колхозах и 
совхозах работают не на пол
ную мощность, контроль за 
их работой со стороны 
специалистов организован 
плохо. Режим сушки семен
ного зерна зачастую нару
шается, Часть малопронзво- 
'дитедьных сушилок до сих 
пор вообще не включена в 
работу. Эти недостатки необ
ходимо немедленно устра
нить.

Все сушилки, даже самые 
малопроизводительные, дол
жны быть включены в рабо
ту. Необходимо добиться 
максимальной их производи
тельности. Забота агрономов 
— следить, чтобы они были 
хорошо отрегулированы. 
Для агронома нет сейчас 
задачи важнее, чем своевре

менная засыпка высококаче
ственных семян. Поэтому
большую часть дня он дол
жен находиться на токах и 
сушилках.

В колхозах и совхозах
немало вентиляторов, кото
рые можно использовать в 
установках для активной вен
тиляции зерна. Но большин
ство вентиляторов не исполь
зуется. Включение всех их в 
работу позволит значительно 
улучшить подработку зерна. 
Областное объединение 
«Сельхозтехника» имеет воз
можность снабдить вентиля
торами ряд хозяйств, где их 
нет. Смонтировать установ
ки можно за 3—4 дня.

На уборке хлебов земле
дельцам нельзя сейчас те
рять ни одного часа. Необхо
димо быстрее обмолачивать 
семенные участки, полно
стью подрабатывать семен
ное зерно и засыпать на хра

нение. Подработку семян ни 
в ноем случае нельзя остав
лять на зиму.

Специалисты облсельхоз- 
управлепия считают, что в 
каждом хозяйстве надо иметь 
резерв зерна для использо
вания на посев. Часть его, 
независимо от того, с каких 
оно участков — 'обычных 
или семенных, — надо про

сушивать на сушилках, как 
семенное. Потом, .если вы
дастся хорошая погода, эти 
партии можно будет заме
нить лучшими семенами.

В ряде хозяйств северных 
районов, если да?ке наступит 
хорошая погода, семян мо
жет не быть: часть посевов 
зерновых попала под замо
розки. Надо создать резер
вы семенного зерна в южных 
районах области для попол
нения семенных фондов се
верных колхозов и совхозов. 
Областному управлению хле
бопродуктов н комбикор
мовой промышленности надо 
не только выполнить план 
заготовки сортовых семян, 
но л  создать запас зерна, 
пригодного на посев.

В хозяйствах Асиновск<?го, 
Зырянского, Первомайского 
и Томского районов на се
менных участках овса много 
подгона. Поэтому семенное 
зерно может оказаться низ
кого качества. Руководите
лям колхозов и совхозов Ко- 
жевниковского, Шегарского, 
Кривошеинского районов, 
где посевы овса созрели рав
номерно, следовало бы про
явить чувство Бзаимовыруч- 
,ки и побольше запасти семян 

''этой культуры.

П р е б ы в а н и е  м и н и с т р а  с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а  Р О Ф СР ^ 
Л . Я. Ф л о р е н т ь е в а  в Т о м с к о й  о б л а с т и

15 сентября в Томск при
был министр сельского хозяй
ства РСФСР, депутат Верхов
ного Совета СССР Леонид 
Яковлевич Флорентьев. Вместе 
с первым секретарем Томского 
обкома КПСС Е. К. Лигачевым, 
секретарем обкома КПСС 
А. Е. Высоцким, начальником 
областного управления сель
ского хозяйства И. Г. Либа ми
нистр побывал в ряде хозяйств 
области.

В Кожевниковском районе 
Л. Я. Флорентьев встретился с 
руководителями района— пер
вым секретарем Кожевников- 

, ского райкома КПСС В. И, 
Чекулаевым, председателем 
райисполкома В. Ф. Киселевым 
и другими. В селе Уртам он 
осмотрел недавно построенный 
кирпичный завод, который бу
дет производить восемь мил
лионов штук кирпича в год.

Л. Я. Флорентьев побывал 
на пойменных лугах колхоза 
имени XXI съезда КПСС Ко- 
жевниковского района, бесе
довал с руководителями м 
специалистами хозяйства, с 
механизаторами мелиоратив
ного отр<яда объединения 
«Сельхозтехника», ведущего 
работы по улучшению лугов. 
Министр положительно ото
звался о работе отряда, дал 
ряд советов.

Вечером 16 сентября Л. Я. 
Флорентьев встретился с пер
вым секретарем Томского 
райкома КПСС В. Г. Поповым, 
начальником районного управ
ления сельского хозяйства 
П. В, Голиковым. Состоялась 
беседа в совхозе «Рыбалов- 
ский» с руководителями и спе
циалистами совхоза.

17 сентября Л. Я. Флоренть
ев посетил Томскую област
ную опытную сельскохозяйст
венную станцию. Директор 
станции Б. Н. Сидоренко рас
сказал об основных направле
ниях и планах работы станции. 
Сюда прибыли руководители 
Нарымской государственной 
селекционной станции В. , С. 
Пилипченко и Н. И. Рогачев,

которые доложили о результа
тах селекционной работы по 
зерновым культурам и карто
фелю.

На областной опытной сель
скохозяйственной станции ми
нистр побывал на фермах, оз
накомился с механизирован
ным методом уборки карто
феля, с комплексом механиза
ции животноводческих ферм,

с экспериментами, проводимы
ми по совершенствованию тех
нологии безпривязного со
держания коров.

В заключение Л. Я. Фло
рентьев провел совещание е 
ответственными работниками и 
главными специалистами обла
стных организаций, занимаю
щихся сельским хозяйством.

'-Же

Т Р Е Т И Й  Г О Д  П РО Х О Д И Т ...
П О Д Г О Т О В К А  к  З И М Е

Наше строительно-монтаж
ное управление Водстрой да
ет колхозам и совхозам во
ду. Все артезианские сква
жины, водопроводы, водона
порные башни в селах — де
ло рук наших рабочих.

В нынешнем году управле
нию нужно пробурить 106 
артезианских скважин, по
строить 25 километров водо
провода, установить 20 во
донапорных башен. Восьми
месячный план выполнен на 
127 процентов. Сверх плана 
колхозы и совхозы области 
получили летом 17 буровы1£ 
скважин, 1.200 метров водо
провода. Отремонтировано 
много ^)анее пробуренных 
скважин. По итогам работы 
за первый квартал наше 
е м у  награждено переходя
щим Красным знаменем Ми
нистерства лгелиорацин и 
водного хозяйства РСФСР и 
ЦК профсоюза работников

сельского хозяйства и заго
товок. Во втором квартале 
управление заняло второе 
место в соревновании коллек
тивов министерства.

Работа у, нас сопряжена с 
большими трудностями. Во- 
первых, очень велика раз
бросанность объектов. Из-за 
этого не всегда удается про
контролировать ход работ, 
возникают затруднения с 
обеспечением объектов ма
териалами. Но такова уж 
специфика нашей организа
ции, что эти трудности .не
избежны. Жаловаться нам 
не на кого, справляться при
ходится самим.

Но есть еще трудность, 
создающая большие помехи 
нашей работе. Речь идет об 
отсутствии ремонтной базы- 
В управлении более сотни 
различных машин. Далеко не 
всегда ремонт й технический

уход можно провести на ме
сте работы. Поэтому обору
дование сплошь и рядом ра
ботает на износ. Единствен
ное место, где можно прове
сти восстановительный ре
монт, — это город Томск. 
Но в Томске мы занимаем 
старое помещение кузницы 
бывшего обозостроительного 
завода. Помещение крайне 
тесное, совершенно не при
способленное для ремонта 
техники. Станочный парк —• 
всего 2 единицы.

Мы строим три года про
изводственную базу. Хозяй
ственным способом построи
ли гараж на 25 автомашин, 
заканчиваем строительство 
конторы. Остальное — ко
тельную, мастерскую, благо
устройство территорий по 
договору нам должен сделать 
подрядчик — ПМК-480 тре
ста . Томсксельстрой.

Строительство мастерской 
Томсксельстрой начал еще в 
1966 году. За два с полови
ной года освоено 23 тысячи

рублей—50 процентов смет
ной стоимости. Наступает 
осенне-зимний период ре.мон- 
та оборудования и подготов
ки к весенним полевым ра
ботам. А ремонтировать ма
шины негде. Сейчас на 
строительстве мастерской 

работают всего четверо вре
менных рабочих, когда нуж
но не меньше 20—25 чело
век. Все сроки окончания 
строительства Томсксель- 
строем давно сорваны.

Начальник ПМК т- Шаро- 
евский Е. И. только обещает 
ускорить строительство, но 
мер для этого не принимает. 
Если дело не сдвинуть с 
мертвой точки, зимой опять 
нам придется бедовать. Гово
рят, обещанного три года 
ждут. Но уже третий год 
проходит...

А. НОСОВ, 
секретарь парторганиза

ции е м у  Водстрой.

П Л Е Н У М
О Б К О М А
В Л К С М

Вчера состоялся третий 
пленум Томского областного 
комитета ВЛКСМ. Он обсу
дил вопрос «Об участии ком
сомольских организаций в 
работе культурно-просвети
тельных учреждений». С 
докладом выступил секре
тарь обкома ВЛКСМ В. Бел- 
ковец.

В выступлениях комсо
мольских работников А. По
лина, М. Огребо, В, Бушма- 
киной, завуча культпросвет- 
училища М. В. Грициановой, 
начальника областного уп
равления культуры В. Л. 
Паршина, председателя сове
та народной хоровой капеллы 
ТГУ Ц. И, Госсена, заведую
щего отделом пропаганды и 
агитации обкома КПСС 
М. А, Иволгина и других 
товарищей, а также в поста
новлении пленума отмеча
лась необходимость повсе
дневного комсомольского 
внимания культпросветуч- 
реждениям.
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Министр сельского хозяйства РСФСР тов. Флорентьев Л. Я. {второй слева) знакомится с 
механизированной уборкой картофеля на полях Томской областной опытной сельскохозяйствен- 

I ной станции. Фото В. Ефименко.
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Высокопроизводительно трудится в третьем году пяти
летки бригада раскряжевщиков нижнего склада Красно
ярского лесопункта Ергайского леспромхоза, руководимая 
Петром Фокнным. На счету передового коллектива сотни 
кубометров разделанного леей сверх плана, а до конца го
да они взяли обязательство разделать тысячу кубомет
ров Леса сверх годового задания.

НА СНИМКЕ: бригадир П. Фокин.
Фото В. Ефименко.
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I  СОЮЗ М УКИ и
Наша страна занимает ве

дущее место в развитии ус
корительной техники. Пер
вый в Европе циклотрон был 
запущен в СССР, самый 
большой в мире электроста
тический ускоритель был 
создан также в нашей стра
не, академиком В. И. Век
слером было открыто явле
ние автофазировкн, позво
лившее перейти к сооруже
нию сверхмощных ускорите
лей.

Большое место в ускори
тельной технике занимают 
электронные ускорители. В 
настоящее время разработа
но несколько типов ускори
телей электронов — бетатро
ны, синхротроны, линейные 
ускорители, микротроны, 
высоковольтные ускорители. 
Все эти ускорители не кон
курируют, а разумно допол
няют друг друга.

Наряду с бетатронами, 
ускорители прямого действия 
являются весьма удобными и 
экономичными источниками 
радиации. Это обусловливает 
широкое применение их не 
только в научных исследова
ниях, но и в народном хо
зяйстве. В частности, при 
облучении кабельного поли
этилена удается повысить 
его термостойкость более 
чем в два раза. Облучение 
может быть мобилизовано 
на борьбу с вредителями 
сельскохозяйственных семян. 
Его применение сохранит до 
10 процентов семян, кото
рые ранее терялись при 
хранении.

В условиях, когда радиа-

™ УСКОРИТЕЛИ-ПРОИЗВОДСТВУ
ция становится технолбгиче- 
ским средством, чрезвычай
но важно создание надежных 
и простых ускорителей с 
широким диапазоном при
менения. Этой проблеме и 
была посвящена недавно за
кончившаяся в Томске VII 
Всесоюзная межвузовская 
конференция по электрон
ным ускорителям. Конферен
ция проводилась по инициа
тиве Томского политехниче
ского института и привлекла 
внимание известных ученых 
Советского Союза по физике 
и технике ускорения. Наибо
лее представительные деле
гации были от Ленинградско
го научно-исследовательско
го института электрофизиче
ской аппаратуры, института 
ядерной физики Сибирского 
отделения АН СССР, Мос
ковского инженерно-физиче
ского института. Харьковско
го физико-технического ин
ститута АН УССР. В разви
тии техники бетатоонострре- 
ния и применении бетатронов 
в промышленности, научных 
исследованиях, медицине 
много сделали ученые и по
литехнического института во 
главе с профессором Воро
бьевым А. .4. Бетатроны с 
маркой ТПИ установлены и 
эксплуатируются во многих 
научных учреждениях, на 
промышленных предприяти
ях.

Бетатрон является источ
ником жесткого электромаг
нитного излучения, способно
го проникать сквозь плотные 
матерпалы. Это свойство от
крывает большие возможно

сти применения излучения 
бетатронов в дефектоскопии, 
интроскопии. Практика тре
бует создания промышлен
ных образцов бетатронов —. 
компактных, несложных в 
управлении, стабильных н 
надежных в работе. В таких 
бетатронах должна быть пре
дусмотрена возможность ра
ботать как с электромагнит
ным излучением, так и непо
средственно с электронным 
пучком. Все эти вопросы и 
явились темами докладов на 
секции «Индукционные уско
рители». Наибольший инте
рес вьювали доклады по 
сильноточным бетатронам и 
малогабаритным, промыш- 
ленньпч и серийным бетатро
нам, по новым схемам ста
билизации, по применению 
средств вычислительной тех
ники для управлений. В 
своем решении участники 
секции индукционных уско
рителей указали на необхо
димость дальнейшей разра
ботки тем, связанных с уве
личением интенсивности изт 
лучения, применением новых 
материалов в бетатроно-' 
строении, увеличения надеж
ности ускорителей;

Двадцатилетняя. история 
бетатронострренйя позволила 
расширить область' примене-, 
ния бетатронов как источни
ков излучения. Однако бета
троны как ускорители элек
тронов имеют и некоторые 
недостатки. Во-первых, в бе
татроне в принципе нельзя 
обеспечить ускорение элек
тронов до высоких энергий. 
Это связано с тем, что при

движении по замкнутым .кру
говым орбитам электроны 
излучают энергию в- виде 
электромагнитных колеба
ний. Чтобы электроны ус
корялись. необходимо вос
полнять эти потери на излу
чение, которые достигают в 
ускорителях до сотни кило- 
электрон-вольт. Такие напря
жения на один оборот в бе
татроне пока нельзя полу
чить. С открытием явления 
автофазировкн академиком 
В. И- Векслером появилась 
возможность использовать 
для ускорения электронов 
высокочастотные электриче
ские поля. Такие ускорители 
относятся к классу ре;юнан- 
сных циклических ускорите
лей, включающих , синхро
троны, микротроны. В на
стоящее время ц мире дей
ствует около 10 сйихротро- 
нов на энергии 1 — 15 Гэв 
(1 Гэв равен 1.000 .мегаэлек
трон-вольт), в том числе син
хротрон на 1,5 Гэв, создан, 
ный в Томском политехниче
ском институте.

На синхротронах получе
ны интересные научные ре
зультаты, в частности, новые 
сведения о влиянии излу
чения электронов на их дви
жение в синхротроне (рабо
ты выполнены под руковод
ством профессора Воробьева. 
А. А. и доктора физико-ма
тематических наук Диденко
A. Н.). Группой сотрудников 
НИИ ядерной физики, элек
троники и автоматики, руко
водимой кандидатом техниче
ских паук Кузнецовым
B. М., проведены исследова

ния  ̂по фоторожденнго эле
ментарных частиц — мезо
нов, начаты эксперименты по 
исследованию' взаимодейст
вия световой волны с дви
жущимися электронами. Об 
этом докладывалось на засе
даниях секции «Резонансные 
циклические ускорители». 
На этой же секции обсужда
лись работы и по другим 
резонансным ускорителям. С 
интересным докладом на 
конференции выступил док
тор технических наук из Ин
ститута физических проблем 
АН СССР С. П. Капица, 
являющийся зачинателем ра
бот по разработке и соору
жению микротронов.

Сотрудники Московского 
инженерно-физического ин
ститута рассказали о работах 
по сооружению ' линейных 
ускорителей, в которых тра
ектория электронов прямоли
нейна и их ускорение обес
печивается высокочастотным 
электромагнитным полем. 
Это по'ле возбуждается либо 
6 систе.че последовательно 
соединенных резонаторов, 
либо в продо.тьных волново
дах. В Харькове сейчас дей
ствует линейный ускоритель 
на ,2 Г.ЭВ.

Кроме указанных ускориг 
телей, в технике научного 
эксперимента й в промыщ- 
.чеиности широко использу
ются сильноточные высоко
вольтные импульсные уско-.' 
рителп электронов. По своей 
природе эти ускорители по
добны рентгеновским труб
кам. Большое количество 
докладов, которые обсужда

лись на секции ускорителей 
прямого действия, было 
представлено сотрудниками 
Института ядерной физики 
Сибирского отделения АН 
СССР, НИИ электрофизиче
ской аппаратуры (г. Ленин
град) и нашего института. 
Доктор технических наук 
Абрамеяи Е. А. (СО АН 
СССР) рассказал о разработ
ках промышленных образцов 
ускорителей на 2,5 Мэв и 
1,5 Мэв.

Самой большой, по коли
честву док.1адов и . составу 
участников была секция 
«Применение ускорителей в 
промышленности, научных. 
исследованиях и медицине».. 
На секции обсуждались воп
росы, связанные с исследо
ванием характеристик элек
тронных ускорителей для 
промышленных и медицин
ских целей, во. многих док
ладах рассматривались мето
ды и приборы для . измере
ния пучков излучения от ус
корителен, проблемы исполь
зования ускорителей в де
фектоскопии, строительстве, 
биологии и т. д. .
• Конференция закончила. 

свою .работу., В . деловых об
суждениях й дискуссиях бы
ли Даны квалифицированные 
рецензии на' представленные 
работы, которые помо17т,;ис-: 
полнителям скорректировать' 
Программу своих ... дальней
ших исследований.. .

В. КОЧЕГУРОВ, 
заместитель директора 
НИИ ядерной физики, 
электроники и автоматики.
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сентября нача.ди работу ме
сячные курсы редакторов 
республиканских, краевых и 
областных партийных, а так
же окружных военных газет.

Участники курсов прослу
шают лекции и доклады по 
актуальным проблемам исто
рии и политики КПСС, Марк-

ЛЕНЙНЙАНА В ГРАМЗАИИСИ

систскогленннской филосо
фии, научного коммунизма, 
экономики современного ка
питализма и социализма, пар
тийного строительства и 
идеологической работы. Осо
бое внимание будет уделено 
теории и практике советской 
журналистики,

(ТАСС).

священные 100-летию со дня 
рождения В, И. Ленина, В 1969 

_году будет объявлена специ
альная подписка ~  «Лениииана

Мало кто из наших совре
менников видел Владимира 
Ильича Ленина, слышал его 
выступления. Живой голос 
Ильича сохранила для потом
ков грампластинка. К 100-ле- 
тию со дня рождения вождя 
всесоюзная фирма «Мелодия» 
намечает: подготовить совмест
но с Институтом марксизма-ле
нинизма при ЦК КПСС и' По
литиздатом альбом речей 
В, И. Ленина, иллюстрирован
ный фотодокументами.

В планах «Мелодии» —  до

кументальные и исторические 
записи, связанные с жизнью и 
деятельностью В. И. Ленина и 
его соратников, серия запи
сей-экскурсий «По ленин
ским местам», В нее войдут 
рассказы о Центральном музее 
В, И. Ленина, доме в Горках, 
квартире в Кремле, кабинете в 
Смольном, об Ульяновске.

Раздел «Образ Ленина в 
литературе и искусстве» объе
динит записи композиций луч
ших спектаклей и кинофиль
мов, запечатлевших время и

Ленина, литературные и му
зыкальные произведения. Бу
дут записаны фонограммы 
фильмов «Рассказы о В. И. Ле
нине», «Ленин в Польше», ком
позиции фонограмм «Ленин, в 
Октябре» и «Ленин в 1918 ГО
ДУ»- . . . . .  .

В дни подготовки к юбилею 
фирма наметила провести в 
столицах союзных республик 
и крупных промышленных 
центрах декады и месячники 
советской грампластинки, по-

грамзаписи».
Москва. (ТАСС).

Родному городу  —  высокую культуру

ГРИМАСЫ ТОМСКИХ
Томичи любят свой город, 

пройдите по улицам, загля
ните во дворы и усадьбы — 
вы увидите там много зеле
ни, уютных уголков. Многие 
жители ревниво следят не 
только за порядком в своем 
дворе. Потому их волнуют 
сломанная скамейка возле 
автобусной остановки и за
хламленный сад, покалечен
ное хулиганом деревце и рас
копанная нерадивыми строи
телями улица. Об этом сви
детельствуют полученные ре
дакцией письма.

Читатель Б. С- Грабовец 
пишет о том, как неудобны 
и неблагоустроены в Томске 
многие площадки на трам
вайных остановках. «Сущё"- 
ствуют же какие-то правила 
и нормы устройства этих не
хитрых сооружений, — пи
шет он.— Во всяком случае, 
они должны быть устроены 
так. чтобы людям было удоб
но заходить в трамвайный 
вагон. А посмотрите на пло
щадку остановки «Горсад». 
Ямы в провалившемся ас
фальте во время дождя на
полнены водой. Людям при
ходится прыгать через лужи 
на ступеньку вагона. Трудно 
войти’ в трамвай не спорт
смену, и на остановке «Пере
улок Плеханова»: площадка 
не приподнята».

Читатель Э. А. Дейс обра-' 
щает внимание ■ на небреж
ность при ремонте трамвай
ных путей. «Рельсы со шпа
лами поднимают, — сообща
ет он, — а уровень посадоч
ных площадок остается 
прежним». Он дает ряд со
ветов. Можно организовать 
механизированную очистку 
посадочных площадок от 
снега, приподнять их, что по
зволит сократить время 
стоянок (ведь посадка на 
электрички с платформы, 
расположенной на уровне 
вагонов, занимает полторы- 
две минуты), не говоря уже 
о главном — удобстве пас
сажиров.

Работники трамвайно
троллейбусного управления 
должны эти замечания 
5'честь.

«Проспект Кирова- теперь 
украшают многоэтажные зда
ния, -т- сообщает тов. Пет-

Обзор писем т р у д я щ и х с я
★  ★

ров.—Однако аллея посреди 
него с каждым годом увяда
ет. Большинство елей погиб
ло, тополя давньпч-давно не 
подрезаются. Новые насаж
дения делаются беспорядоч
но».

Плохим состоянием а'ЛИ-. 
цы Гагарина обеспокоен то
мич И, А. Бржезовский. Вот 
отрывок из его писыаа: «На
ша улица носит имя первого 
космонавта — Юрия Гагари
на. Но содержим мы ее пло
хо. Осенью 1965 года медин
ститут, ремонтируя тепло
трассу к своему дому № 32, 
разрушил Асфальт на троту
арах и засыпал кюветы. Пос
ле этого часть улицы стала 
непроходимой. Руководители 
горкомхоза и домоуправле
ния № 6 обещали воздейст
вовать на хозчасть мединсти
тута, но до сих пор ничего 
не сделали».

Действительно, на разру
шенном участке двум встреч
ным пешеходам не разой
тись, Вообще тротуары по 
улице Гагарина — от про
спекта Фрунзе до переулка 
Плеханова во время дождей 
и таяния снега становятся 
труднопроходимыми; здесь 
нет кюветов, и вся вода сте
кает до тротуарам.

Прав тов. Бржезовскнй. 
Полагаем, что Кировский 
райкомхоз наведет порядок 
на улице Гагарина.

Ф. Л. Зуев считает не
отложным делом благоуст
ройство улицы Бакунина — 
одной из старейших в городе. 
Ее проезжая часть не заас
фальтирована- В одном месте 
тротуар разрушен. Между 
тем этот уголок Томска ча
сто посещают туристы, здесь 
им рассказывают историю 
зарождения города.

Многие читатели возму
щаются укоренившимся рав
нодушным отношением ра
ботников райкомхозов, домо
управлений, руководителей 
организаций и предприятий д 
благоустройству окраин.

«В переулке Баранчуков- 
ском -—t непролазная грязь.

По ветхим тротуарам ходить 
невозможно. Того и гляди, 
провалишься, — пишут нам 
тт. Карнаухов, Высоцкая и 
другие. — Мы не раз обра
щались в Лешшский райис
полком с просьбой благоуст
роить переулогс. Но толку 
не добились».

Такое я{е положение на 
улице Лебедева (бывшая 
Ремесленная). «После того, 
как по Пей проложили трам
вайную линию, мы надея
лись, что ее благоустроят. — 
сетует В. К. Смирнов! — Но 
надежды не оправдались. До 
сих пор здесь даже тротуаров 
нет. И люди вынуждены хо
дить в ненастье но трамвай
ным путям. Мы понимаем, 
как много средств уходит на 
строительство тро.лленбуса, 
трамвая. Все сразу сделать 
нельзя. Но почему Киров
ский райисполком, горком- 
хоз не организуют самих 
жителей на благоустройство'? 
Каждый мог бы у своего до
ма сделать тротуар. Но из 
чего? Где взять материал? 
На чем его подвезти к дому? 
Нет организатора этого важ
ного дела».

По мнению тов. Смирнова, 
в городе неправильно рас
средоточены предприятия 
быта, торговли. «В нашем 
районе, — пишет он, — ог
раниченном проспектом 
Фрунзе, улицей Казанской и 
речкой Ушайкой, нет столо
вых, кафе, парикмахерских. 
Почти за каждой мелочью 
приходится ездить в центр 
города».

«Мы живем, как в небла
гоустроенной деревне, — жа
луется тов. Александров, 
проживающий, в переулке 
Чернышевского.—Ночью хо
дить рискованно: темнота,
хоть глаз выколи. На многих 
томских переулках весной и 
осенью грязь непролазная, а 
зимой дома до крыш заносят 
сугробы, снега. Чего только 
не увидишь в переулках — 
мусор,, хлам. Для некоторых 
жителей улица служит ме
стом свалки,. Мудрено ли,

что, привыкнув к.запустению 
переулков, их жители плюют 
и на асфальт.

Совершенно непонятно, 
кто отвечает за состояние 
удаленных от центра улиц и 
переулков, где в основном 
проживают люди, имеющие 
собственные до.ма? До1МоутЕ- 
равления считают нас чужи
ми, райисполкомы свои.ч вки  ̂
манием тоже не балуют. Од
но время в городе был'н со'З- 
даны уличные ко.чнтеты, но 
многие из них бездействова
ли, а потом распались».

И. Д. Кулагин резко кри
тикует строителей СУ-3 тре
ста Томскпромстрой за то, 
что они в 1967 году выкопа
ли траншею для теплотрас
сы, завалили глиной полови
ну Киевской улицы. «А прой
дите по улице Карташова— 
от трамвайной линии до педг 
института, — пишет он, — 
увидите там много грязи. 
Трудно преодолеть перекре
сток улиц Киевской и Карта
шова. Как ходить и ездить 
томичам по «неглавным» 
проспектам и улицам?» — 
спрашивает И. Д. Кулагин.

Такой же вопрос задает 
тов; Хмуров. «Улицы Ново
киевскую и Киевскую разде
ляет речка Ушайка, — пи
шет он, — Через нее проло
жены деревянные мостки. 
Спуск к ним ежегодно раз
мывается. Там образовался 
огромный овраг. По этому 
же спуску проложили водо
вод. Ходить здесь стало не
возможно. Почему в нашем 
городе никому нет дела до 
таких «мелочей», как сло
манные тротуары, непрохо
димые спуски? Кто должен 
наводить порядок в таких 
местах?»

Досадные изъяны в благо
устройстве города дорого 
обходятся томичам. Они не 
только портят настроение, 
создают массу неудобств, 
они вызывают неудовлетво
ренность работой исполко
мов.

Требования, людей спра
ведливы. Может, есть смысл 
обсудить на заседанйях ис- 
полко.мов или сессиях рай
онных Советоё депутатов 
трудящихся вопрос о благо
устройстве немаг.истральных 
улиц и переулков Томска? .

ЛУЧНАЯ орга
низация труда 
как процесс ком
плексный еще 
талек от призна
ния на многих 
предприятиях в 
нашей области, 
н6 жизненные 

интересы требуют такого 
признания и широкой 'под
держки со стороны а,дмини- 
страции, общественности, 
всех работающих.

Я. не могу сказать, что 
эту широкучо поддержку 
имеет- наш отдел. На заводе 
есть немало товарищей, пы
тающихся принизить значе
ние НОТ, остаться в сторо
не. от ее пропаганды и прак
тического осуществления. 
Они могут красноречиво 
рассуждать об отсутствии 
эффективной отдачи. Но, 
как говорил знаменитый 
физик -Альберт Эйнштейн, 
«кто хочет получить немед^ 
ленный эффект, тот должен 
рубить дрова». .Работа по 
научной . организации труда 
рассчитана на многие деся
тилетия. Об .этом забывают 
при оценке деятельности 
подразделений НОТ; ■ Одна
ко то, что сделано на заво
де, показывает правильность 
нашего пути и уже дает оп
ределенную отдачу. Отдел 
НОТ постепенно приобре
тает право на гражданство.

В 1967 году . вместе с 
другими заводскими служ
бами мы провели комплекс
ное исследование существу
ющей организации труда,, 
техники, и технологий, эко
номической работы в цехах 
малогабаретных подшипни
ков и кузнечном. В 1968 го
ду дсследовалнсь причины 
брака и учет готовой продук
ции в автоматно-токарном н 
первом шлифовальном це
хах. В этом же году анализи
ровалась хозяйственная дея
тельность отдела снабжения. 
Выбранные для исследов.т- 
ний и анализа объекты и 
проблемы ■— са.мые узкие 
места нашего .производства. 
Предложенные нами реко
мендации рассматривались 
}на технико-экономическом, 

совете предприятия и утвер.- 
жденьт для исполнения. Что 
меняется?

В автоматно-токарном не-, 
хе, например, для эффек
тивного учета. деталей будет 
произведена перепланиров
ка оборудования. ■ В частно
сти, уже сделан перемонтаж 
участка механика,, намечен 
перемонтаж инструменталь
ной ■ кладовой н заточного 
отделения. Это улучшает 
ус.човия труда, изменяет ор
ганизацию цехового инстру
ментального . хозяйства.

В прошлом годм отдел 
разработал по.чожения для 

. 42 подразделений завода. 
Их задачи, функции, взаимо
отношения подверглись тша- 
тельному анализу. Техниче
ский отдел был' преобразо
ван в отдел' главного техно
лога. Появился отдел глав
ного конструктора. Все по
ложения и наши рекоменда
ции утверждены ' директо
ром. Система управления 
предприятия Стала более 
стройной и продуманной.

Интересная работа прове
дена на -в;чутрушлифоааль- 
пом участке во'^втором шли
фовально-сборочном цехе. 
Полный перемонтаж обору
дования увеличил мощность 
участка на 26 ' процентов. 
Получен экономический; эф
фект в . 6,5 тыс.ччй руб.Дей,. 
Здесь же сокращены -иря- 
пуекя на'. Обработку отвер
стий колец ■ при . шлифова
нии. В результате умень
шился брак на. 1,1 процента, 

производительность труда

повысилась на 13,4 процен
та. Экономический эффект 
составил 8.748 рублей, а с 
учетом сокращения брака— 
10.698 рублей.

В сб^о'чном цехе по пла
ну НОТ сделана пристрой
ка для комплектующих из
делий. Производительность 

труда по доставке изделий 
увелйчи.дась вдвое. Изделия 
сейчас доставляются непо

средственно на склад. Рань
ше они совершали длинный 
.путь по цеху.

. Техническая эстетика .— 
часть усилий отдела. По на- 
ШН.М проектам изменился 
внешний вид столовой, вто
рого шлифовально-сборочно
го цеха, проходной.

Прошлогодний опыт, о ко-

Чем же занимаются сей
час работники нашего Отде
ла? На заводе многое зави
сит от работы ■ транспорта. 
Анализируются его маршру
ты и загруженность. Прово
дится комплексное исследо
вание организации рабочих 
мест станочников в автомат- 
но-токариом, роликовом й 
первом шлифовальном • це
хах. Например, в автол-!атно- 
.токарном цехе спроектиро
вана зона рабочего меота, 
гаре-дложены рациональные' 
приемы, средства оргтехни
ки, новая планировка -обо
рудования, составлены карты 
движения рук станочника и 
инструкции по функциональ
ному обслуживанию. Эффек-

на заводе не решаются.' Ра
зумеется, психофи'зир'логйче-' 
ские и социальные пробле- 
•мы разрешить на' научной 
основе сейчас трудно'"из-за 
отсутствия специалистов. Но 
есть'такие проблемы, с ко
торыми можно справиться 
нмеющимяся силами и полу
чить ’ громадрЕый экономиче
ский эффект.

В отделе г.павного "меха
ника ’ не делается попыток 
разработать 'и внедрить си
стему с.маЗкй оборудования. 
А благодаря подобной систе
ме можно сократить ремонт 
на 20 процентов. ■ Инстру
ментальный отдел способен 
Создать сданальную систе
му на центральном ийстру- ■ 
.метальном складе, что обе-

НОТ; проблемы, размышления, практика

ПРАВО
н а  г р а ж д а н с т в о
тором рассказано выше, по
ставил нас перед необходи
мостью расширения, и уг
лубления работ по научной 
организации труда. Мы ре
шили, что деятельность от
дела НОТ, даже при хоро- 
ше'й поддержке других от- 
де.тов, будет ограниченной 
без создания специальных 
творческих бригад в цехах и 
отделах. Приказом по заво
ду такие бригады узаконе
ны. Для членов бригад про
веде?! двухдневный семинар, 
были подготовлены графи
ческие схемы основных на
правлений по состав,пению 
штанов и разработаны.. эти 
п.таны.

На 1968 год мы имеем 15 
планов НОТ по основным 
подразделениям предприя
тия. Они включают 203 ме
роприятия, для осуществле
ния которых необходимо за
тратить 190.6 тысячи руб
лей.'...

Планами. НОТ предусмат
ривается проектирование 25 
типовых рабочих мест, осна
щенных современной орг
техникой, разработка 10 ин
струкций рациональных 
приемов работы с картами 
движений рук . рабочих-ста- 
ночникоз, создание 30 долж
ностных инструкций и 30 
инструкций по функциональ
ному обс.луживанию рабо
чих мест, кроме того, пла
нируется почтя во всех це
хах и отделах внедрение и 
использование отдельных 
элементсв научной органи
зации труда.

Как заинтересовать, лю
дей 80 :внедрении научной 
организации труда? G этой 
целью дирекция утвердила 
специальное’ полоятение о 
премировании за разработку 
я. внедрение планов НОТ или 
отдельных мероприятий, не- 
.зависимо от всех других пре- 
М!яальных оплат.

За . первое полугодие 
1968-года внедрено по пла
нам-НОТ-А9 мероприятий, 
давших 80,3- тыея.чи фублей 
эконом.ий г(грдовбй ■ план —: 
182,3 .-тысячи рублей). Отме
тим, что ко.нтроль за выпол
нением пяано-з возложен на 
главного инжен-ера завода. 
По специальному -графику 
вместе с проверкой- вьгпо.л- 
яения орг-тех-плана и- -плана 
по новой технике -проверяют
ся и- планы НОТ.

тивность? По сравнению с 
существующим положением 
сокращается количество дви- 
жейий рук па 3.000, ног — 
?!а 1.000, количество накло
нов корпуса—на 150. Путь 
станочника за смену умень
шается на 1.000 метров, 
производительность его тру
да увеличивается на 11,2- 
процента, , -

Работники отдела также- 
заняты aHannao-M документо
оборота по оперативному 
планированию. Выяснен?1е 

отношений между производ
ственно-диспетчерским от

делом и цеха-ми показало, 
что они определяются 41 до- 
дументом, что некоторые 
документы похожи, ■ как- 
близкецы, что форма их в 
большинстве' произвольна, а 
пишутся они от руки на слу.-. 
чайньгх . клочках бумаги. 
Причем многие цифры в,этих 
документах понятны ■только 
тому человеку, который их 
писал. Трудоемкость по их 
заполнению на заводе дости
гает 180.000 часов, что рав
няется труду 45 человек 
при двухсме?шой работе.

В настоящее время опреде
лено оптимальное количест
во документов; Каждому из 
них присвоен номер, их фор
мы будут отпечатаны ти
пографским способом. Со
ставлена схема документо
оборота. Предусмотрен пе
реход к механизации этой 
работы. Экономически эф
фективность подсчитана; 20 
тысяч рублей за год.

Это. так -сказать, подступ 
к созданию автоматизиро
ванной системы управления,

К участию в работе наше- 
го отдела привлечена ка
федра организации и пла,- 
нирова.яия ; ■ промышлен
ных предприятий ТГУ. Dle- 
жду бтделбм 'и университет
ской .кафедрой. согласована 
програлтма .кружка научнр. 
го. студенческого общества. 
Его члены выполнят для на
шего завода несколько ра
бот. связанных-, главным об- 
разох!, ■ с ' научной организа
цией уйравлёнческогб тру- 
д а , ; ,

Нам приятен тот- фак.т  ̂
что элементы НОТ находят 
все большее и большее при- 
менецие.в .цехах, отде,дах. я. 
службах- предприятия-.. И 
веб' же многие вопросы НОТ

спечило бы нужный запас 
инструмента всех разновид
ностей. Можно . привести 
много аналогичных приме
ров по всем отделам 'и служ
бам.

Вызывает сожаление кос
ность руководителей неко
торых служб. Они в лучшем 
случае ждут прихода' работ
ников НОТ. И даже когда 
мы приходим к ним и дока
зываем, что отсутствует эле
ментарный порядок, то слы
шим в ответ; «Нам ничего 
не надо, все понятно и все 
хорошо. 25. лет жили так». 
Так, например, случилось 
при анализе оперативного 
■п.танироват!ия в производст
венно-диспетчерском" отделе.

Вывод отсюда лишь тот; 
■ЧТО вопросами организаций 
труда на научной ' основе 
должны - заниматься абсо- , 
лютно все. Тут же. предви
жу вопрос: что же Остается 
на долю службы НОТ? -

Подразделение НОТ дол
жно быть свободно, от - всех 
текущих дел. Критическое 
изучение существующей ор
ганизации труда --- главная 
их функция.'ДО.ЯЖНЫ ли , са
ми работники НОТ внедрять 
свои рекомендации? Один 
из заводских руководителей 
сказал мне: «Раз вы реко
мендуете, вы и внедряйте»'. 
Но тогда работники НОТ на 
период внедрения своих ре
комендаций превращаются в 
простых технических испол
нителей того цеха или от
дела, где эти рекомендации 
внедряются. Служба НОТ 
теряет тот постоянный твор
ческий накал,-который преж
де всего должен характери
зовать ее уси,лия.

Вопрос 0 функциях. служ
бы НОТ — не. ....праздный, 
.Заводские Ь'пецИалнсты ви
дят в ней подчас штатную 
«няньку», избавляющую от 
необходимости упорных по
исков того, как .более раци
онально организовать свой 
собственный . труд и., труд 
своих подчиненных., Оклады- 
вая эти поиски, со дня ' на 
день, свыкаясь . с недостат
ками, мы многое теряем: и. 
собственные силы, и. деньги, 
и время. А

'в. ДЕРЯБИН, .
начальник отдела НОТ
Томского- подпшпнико- 

вого завода.
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К положению S 
Чехословакии

Как сообщалось в совет
ской печати, 13 сентября за
кончила свою работу сессия 
Национального собрания Че
хословакии. Принятые по 
предложению правительства

ясной вредоносность тактики 
правых, которые говорят о 
необходимости проведения 
двух линий — формальной, 
находящейся в согласии с 
договоренностью, достигну-

атой
ЧССР документы и решения той в Москве, и скрытой, на
при последовательном их 
выполнении, несомненно, мо
гут сыграть важную роль в 
процессе нормализации по
ложения в ЧССР на основе 
договоренности, достигнутой 
в ходе советско-чехословац
ких переговоров в Москве.

В некоторых органах печа
ти Чехословакии появилксь 
статьи, одобряющие итоги 
советско-чехословацких пере
говоров, реалистически оце
нивающие обстановку и ме
ры, направленные на даль
нейшее укрепление социа
лизма в ЧССР.

14 сентября по пражскому 
радио и телевидению высту- 
пи.т Первый секретарь ЦК 
КЙЧ А. Дубчен. Он призвал 
к ' вьшолнешгю московских ‘ 
соглашений, которые -«от
крывают возможность для 
дальнейшего развития рабо- 
тьг Б партии и стране». По
следовательное вьшолненпе 
этих соглашений, отметил

правленной на саботаж 
договоренности.

Эти враждебные-,- ‘антисо
циалистические силы . пыта
ются дать на страницах пе
чати, а также по радио и те
левидению такое толкование 
переговоров в Москве, кото
рое фактически направлено- 
на дискредитацию всех- тех, 
кто выступает за последова
тельное и неуклонное выпол
нение московских соглаше
ний. Примером тому может 
служить выступление газеты 
■«Смена», на страницах кото
рой некий Прохазка в статье 
«Нож в спину» -утверждает, 
что разъяснениям чехосло
вацких руководителей можно 
верить только на один лро-

Едва ли можно рассчиты
вать, что подобные провока
ционный выступления исчез--, 
нут со страниц чехословац
кой печати, пока . там оста
ются те же люди, которые- 
вели прямую подстрекатель-.А, Дз-бчек, является для нас антисоциалистическую

«вопросом политической че- деятельность на протяжении
последних месяцев.

Конкретные меры, приня
тые 13 сентября Националь
ным собранием Чехословакии 
в целях пресечения антнео-

сти и нашей коммунистиче
ской морали».

Признавая наличие дея
тельности- антисоциалистиче
ских сил в Чехос.товакин,
А. Дубчек заявил, что необ- циалистической деятельности 
ходимо «более последова- некоторых органов массовой 
тельно. препятствовать тому, информации, вызвали, как н
чтобы остатки этих сил мо1> 
ли выступать политически». 
Речь идет, сказал далее 
А. Дубчек, не о каком-то 
единстве, а «о единстве на 
базе социализма, о единстве 
на базе социалистического 
развития нашего общества, о 
единстве социалистических 
сил вокруг Коммунистиче
ской партии и изоляции сил, 
которые выступали против

следовало ожидать, раздра
жение и злобу в империали
стических кругах. Для этих 
кругов любой конкретный 
шаг в направлении норма
лизации обстановки в Чехо
словакии — это провал их 
расчетов и замыслов.

Обраща.ют на себя внима
ние выступления югославской 
печати. Агентство ТАНЮГ, 
некоторые газеты, а также

социализма и.яи которые пы- радио Белграда стали теми 
тались бы поставить его под каналами, через которые ор- 
УГРРЗУ». ганы буржуазной пропаганды

Факты показывают, что распространяют свои. клевет- 
для такого заявления имеют- ннчеекие измышления в свя- 
ся все основания, поскольку зи с положением в Чехосло- 
антнсоциалистнческие э.че- вакии. Дело дошло до того.
менты не сложили оружия. 
Они ведут перегруппировку 
своих сил, стремятся При
способиться к нынешней об
становке, пытаются исполь
зовать лозунг «всеобщего 
единства» и консолидации 
для сохранения своих пози
ций в государственном аппа
рате, Б общественных орга
низациях и творческих сою
зах и особенно своих кадров 
в органах массовой пропа
ганды. Эти круги больше 
всего боятся размежевания
сил на классовой, марксист
ско-ленинской основе. ■

Для коммунистов ЧехосЛо- стических стран, 
вакии становитог все более ТАСС, 16 сентября.

что югославские газеты пе
репечатывают наиболее злоб
ные антисоветские измышле
ния албанской и китайской 
печати. Югославские органы 
информации всячески пыта
ются подтолкнуть антисоциа
листические силы в Чехосло
вакии на срыв договоренно
сти, достигнутой в Москве- 
Возникает законный вопрос: 
к чему ведут дело эти орга
ны югославской пропаганды? 
Такие их действия не имеют 
ничего общего с интересами 
защиты социализма, с брат
ской солидарностью социалй-

ПОВЫШАТЬ
ПАРТИЙНОЙ

УРОВЕНЬ
РАБОТЫ

ВАРШ.-\ВА, 16, сентября. 
(ТАСС). Первый секретарь 
ЦК Польской объединенной 
рабочей партии В. Гомулка 
выступил на предсъездов- 
ской партконференции орга- 
низации ПОРП Варшавского 
завода легковых автомоби
лей, . сообщает агентство 
ПАП., Он по.чожительно оце
нил работу парторганизации 
завода за последние два го
да. В Гомулка кос}гулся уз- 
ловых проблем . партийной 
работы в предсъездовской 
кампании. Он отметил, что 
важнейшей политической за
дачей является постоянная 
и пос.чедовательная борьба 
с силами реакций, и указал 
на опасность, вытекающую 
из идеологической дивер- 
син враждебных империали
стических центров. Много 
внимания оратор уделил 
вопросам идеологической 
работы в самой партии. Осо
бый упор он сделал на необ
ходимость вести принцшш-

борьбу с ревизяо- 
который ' был и 

главной

альную
ИИЗ.М0М,
остается главной идеологи, 
ческой опасностью для пар
тии. В. Гомулка остановил
ся затем на проблемах 
современной международ

ной обстановки и между на- 
родного коммунистического 
и рабочего движения, гово
рил о контрреволюционных 
процессах, про.ходивших в 
Чехословакии до 21 августа.

В. Гом,улка 'обратил вни
мание на важность повыше
ния уровня партийной рабо-' 
ты. Если уровень.партийной 
работы будет высок, сказал. 
Первый секретарь ЦК 
ПОРП, то все трудности вы 
будете преодолевать легче, 
легче вам будет осущест- 
влять. то, что мы называем 
руководящей ролью партии 
— благодаря вашей связи с 
рабочим классо.ч, с беспар
тийными. Это возможно при 
правильной линии партии, 
при прави.чьной работе всех 
членов организации.

Коммюнике, принятое на совещании представителей профсоюзов 
Болгарии, Чехословакии, Польши, Венгрии, ГДР и Советского Союза

14. сентября 1968. г. б .Б у - , 
дапеште состоялось- совеща
ние представителей . профсо
юзных центров Болгарии, Че- 
хословадии, По.тьши, Вен
грии, ГДР й Советского Сою
за. . ...V

В совещапни приняли уча-, 
стяге: .

. .откровенности и товарищест
ва, состоялся дружеский об
мен 'мнениями по вопросам, 
представляющим взаимный 

 ̂ интерес. . "
Во время встречи обсужда

лись вопросы, современного 
развития . , международного 
профсоюзного движения, даль-

делетацая болгарских проф-, нейших взаимных связей и
союзов во г.таве е- председате
лем Центрального , совета • 
профсоюзов Ро.зой Боритаро- 
вой, , .
! делегация пехословацких 

профсоюзов во .главе с пред
седателем Центрального сове
та профсоюзов Карелом Пола- 
чеком,

делегация польских проф
союзов во'Цлаве с председате
лем Центрального соВеТа 
профсоюзов Игнацы Лога-Со- 
виньеким,

делегация венгерских, проф
союзов во главе с генераль
ным секретарем Всевенгерско-‘ 
То совета профсоюзов"ШанДо-' 
рои Гашпаром,

делегация. гПрофсоюзов ГДР 
во главе с председате.тем Цен
трального . правления объеди
нения свободных немецких 
профсоюзов Гербертом Варике, 

делегация ' советских проф
союзов во Главе с .председате

лем  ВЦСПС Александром Ше
лепиным.

Во время встречи, прохо
дившей в обстановке полной

■сотрудничества профсоюзов.
■ Участники совещания ■ согла

сились с тем, что московское 
советско-чехословацкое согла
шение создает реальную ос
нову . для нормализации поло- 
чгеиия в ЧССР. Практическое 
осуществление этих соглаше
ний в настоящее время яв-

■ ляется самой жгучей задачей 
рабочего класса и всех трудя
щихся Чехос-товакии.

Учайтникп совещания . с 
удовлетворением . отметили, 
что профсоюзы Чехословакии 
— самая массовая органи
зация рабочего класса страны 
— " поддерживают “ московское 

" соглашение и с чувством от- 
. ветсТвенности, приня-ли на се

бя 'задачу спосрбствовать вы
полнению обязанностей, вы» 
текающих из указанного cq- 
глантения.

Профсоюзы Болгарии, Поль
ши, Венгрии, ГДР и СССР вы
разили глубокую солидар
ность рабочего класса своих 
стран с трудящимися я проф
союзами ЧССР в выполнении

московского соглашения и вы
разили уверенность, что на 
основе богатых революцион
ных традиций организованные 
трудящиеся и народ Чехосло
вакии смогут под руководст
вом ЕПЧ выполнить стоящие 
перед ними сложные задачи.

Представители профсоюзов 
шести социалистических стран 
заяви.чи о своем понимании 
мер, осуществляемых в ЧССР 
в соответствии с решениями 
январского и майского плену
мов ЦК КПЧ, которые направ
лены на устранение , ошибок 
прошлого. Они выразили свою 
уверенность, что защита и 
укрепление власти рабочего 
класса послужат важнейшей 
гарантией в деле исправления 
ошибок прошлого, дальней
шего развертывания социали
стической демократии, разви
тия социалистического обще
ства. Эта . борьба рабочего 
класса может быть 'успешной 
лишь под руководством Ком
мунистической партии, веду
щей ■ силы в строительстве' со
циализма.

Участники совещания вы
разили свою решительную во
лю выступать против сил, ко
торые хотят использовать по
ложительный послеяиварскин 
процесс в ЧССР для открытого 
или замаскированного наступ
ления против социализма, 
разжигания враждебных на

ционалистических и антиком
мунистических настроений.

Участники совещания вы
разили свое убеждение в том, 
что таким образом можно со
действовать ускоренной нор- 
ма.тизации положения в ЧССР 
и тем самым постепецному 
выводу союзных войск, вре
менно находящихся на терри
тории Чехословакии. Профсо
юзные руководите.ти шести 
социалистических стран со
гласились, что необходимо и 

далее. развивать сотрудничест
во, сформированное за послед
ние десятилетая между проф
союзами. Профсоюзные цент
ры шести стран будут и впредь 
оказывать всемерную помощь 
своим партиям и правительст
вам в укреплений экономиче
ского .и оборонного могущест
ва своих стран.

Участники совещания дого
ворились, в случае необходи
мости, созывать двусторонние 
или многосторонние совеща
ния, совместно работать в ин
тересах того, чтобы происки 
к.тассовых врагов и мирового 
империализма были разобла
чены перед международным 
рабочим классом, чтобы было 
сформировано самое широкое 
единство международного 

профсоюзного движения.
Профсоюзы и трудящиеся 

социалистических стран со-

ЗАЯВЛЕНИЕ ВАЛЬДЕКА РОШЕ
ПАРЙ'Ж; 16 сентября. (ТАСС): Француз- Чехословакии Французская компартия исходи

Ская кс.мпартия участвует и будет участвовать 
в международном коммунистическом, двинщ-. 
НИИ на основе равноправия плечом к плечу с 
другими братскими партиями, плечом к плечу 
с . Коммунистической партией Советского 
Союза, являющейся главной силой в борьбе 
против, империализма, заявил вчера генераль
ный секретарь Французской коммунистической 
партии В. Роше, выступая в городе. Вшшссье 
(6.ЧИ8 Лиона).

Реакционная пресса и противники социа
лизма, продолжал он, пытаются извратить по
зицию французских коммунистов и выступают 
с атаками против них за то, что коммунисты 
квалифицировали московские соглашения как 
фактор, могущий открыть путь к мирному и 
справедливо.му решению чехословацкого воп
роса. Французские коммунисты, отметил ге
неральный секретарь ФКИ, хотят, чтобы прет
ворение в жизнь советско-чехословацкого сог
лашения быстро привело к нормальной обста
новке в Чехословакии, позво.чило бы продол
жать политику б^роительства социализма н 
развития социалистической демократии в 
соответствии с решениями, принятыми в янва
ре 1968 года, привело бы к развитию братско
го сотрудничества между двумя странами в 
духе принципов, изложенных в Братиславе.

В. Роше сказал, что при. оценке событий в

ла из двух основных положений:, .во-первых, 
ФКП придерживалась принципа, согласно ко
торому каждая партия, основываясь на науч
ном социализме, должна сама определять 
свою политику и свои формы деятельности в 
условиях независимости; во-вторых, ФКП счи
тает необходимым поддерживать н укреплять 
единство международного коммунистического 
движения, так как это единство является важ
нейшим фактором усцеха борьбы наро_дов про
тив империализма.;- ".эа ькф и социалязд!. 
Французские коммунисты-полны . решимости 
сделать все, что в их силах, для ' сохранения 
и укрепления уз ДруЖбЬ! н Йолидарности 
со всеми братскими партиями, д.чя сохранения 
и укрепления единства международного ком
мунистического движения. на основе равно
правия. независимости каждой партии, невме
шательства, на основе марксизма-ленинизма 
и пролетарского интернационализма.

Несмотря на различие условий, в которых 
компартии ведут свою борьбу, все коммуни
стические партии имеют общие цели — со
циальный прогресс, мир, социализм. На этих 
общих целях зиждется международное комму
нистическое движение. Каждый из нас, под
черкнул В. Роше, знает, чем обязано между
народное коммунистическое движение стране 
Октябрьской революции и ее партии.

БЛАГОДАРНОСТЬ 
СОВ ЕТСКОМУ 
Н А Р О Д У

ХАНОЙ, 16 сентября. 
(ТАСС). Ханойская газета 
«Нян зан» поместила сегод
ня статью By Аня, главы 
делегации Общества вьетна
мо-советской дружбы, посвя
щенную пребыванию делега
ции в Советском Союзе в 
связи с проведением месяч
ника солидарности с борьбой 
вьетнамского народа.

Нынешнее посещение Со
ветского Союза делегацией 
Общества вьетнамо-советской 
дружбы, говорится в статье, 
способствовало дальнейшему 
усилению боевой дружбы 
между народами Вьетнама и 
Советского Союза. От имени 
всего вьетнамского народа, 
подчеркивается в статье, мы 
еще раз шлем слова искрен
ней благодарности Коммуни
стической партии, правитель
ству и всему народу Совет
ского Союза за огромную под
держку и помощь в борьбе 
нашего народа против агрес
сии американских империа
листов н в деле социалисти
ческого строительства.

О т с т а в к а  
директора НАСА

ВАШИНГТОН, 17 сен
тября. (Т.АСС). Директор 
Национального управления 
по аэронавтике и исследова. 
нию, космического, пр.остр.ан- 
ства (НАСА) Джеймс УЗбО 
заявил вчера, что в следую
щем .месяца ■он • уходит в ' от- 
ставя.у. По словам '̂ чэбба, 
причиной такого решения 
является его преклонный 
возраст.

Заявив. .6 своем намере
нии, директор НАСА отме-, 
ТИЛ, ..что. США по-прежнему 
отстают от. ..Советского Сою
за в об.ласти космических, 
исследований., У.эбб подчерк
нул., что современные аме
риканские программы исс.че- 
довання космического про
странства не позволяют Сое
диненным Штатам догнать 
СССР. ..........

ПЕРЕДОВАЯ  
«Л И Д О В А

СТАТЬЯ- ГАЗЕТЫ 
Д Е М О  К Р А Ц И Е»»

ПРАГА, 16 сентября. 
(Т.АСС). Чехословацкая га
зета «Лидова демокрацие» 
опубликовала сегодня пере
довую стаДьй, озаглавлен
ную «Для нормализации по-. 
ложения».

«На совещании в августе 
в Москве менщу чехословац
кими и советскими предста-. 
вителями. — пишет газета, . 
— было достигнуто согла,- 
шение о том, что войска пя
ти стран . Варшавского До
говора .будут выводиться из 
Чехословакии По мере нор
мализации йо.лбжения. При- 
й.Ятиё ■ пос.ледних законов, 
как и различные дальней, 
шие шаги наш'их руководя
щих органов, : ■ доказывают, ;■ 
что мы энергично стремимся 
осуществить ;предусмотрен- 
ную московским соглаше

нием нормализацию положе- 
ния.

Понятие «нормализации»’ 
мы при этом не сводизг толь^ - 
ко к вопросам текущей эко
номической жизни.. Мы рас-

ствеяные меры против тех 
политически безответствен
ных сил, которые хотели бы 
выступить против социали
стических основ нашего об- 
щественного ■ устройства, а'

Ма н и ф е с т а ц и и  
е  Б о л о н ь е

БОЛОНЬИ, 16 сентября. 
Спец., корр. ТАСС Ю. Лопатин 
передает:

«Интернационал» и «Бандье. 
ра росса» мощно прозвучали 
сегодня на улицах Болоньи, го
рода, славного своими рево
люционными традициями: здесь 
проходили бсновные .манифе
стации, связанные с проведени
ем -фестиваля газеты «Унита». 
Этот праздн’ин ПО’ традиции за
вершает ежегодную кампанию а 
поддержку коммунистической 
печати, организуемую по всей 
Италии.

Десятки тысяч коммунистов 
и сочувствующих Компартии 
съехались вчера в Болонью. 
На улицах горбда прошла 
грандиозная народная демон
страция под лозунгами: «Да 
здравствует свобода и незави
симость Вьетнама!», «Немед
ленно прекратить америман- 
сине бомбардировки ДРВ!», 
«НАТО, вой из Италии!», «Вы
вести Италию из НАТО!», «Чем 
сильнее коммунистическая пе
чать, тем сильнее рабочий 
класс!»

Колонна демонстрантов рас. 
тянулась на несколько кило
метров.' В их рядах шли трудя
щиеся из Рима и Моденьг, 
Реджо-Эмияин и Милана, Пизы 
и Пармы, Феррары и Триеста.

По окончании демонстрации 
в центральном парке города 
«Монтаньола» состоялся мас
совый митинг, на котором с 
речами выступили генераль
ный секретарь ИКП Луиджи 
Лонго и член Политбюро ИКП 
Д. Наполитано.

Вчера же в Болонье прошла 
общенациональная встреча 
распространителей газеты
«Унйта». е приветствием от 
имени советских трудящихся к 
собравшимся обратился глав
ный редактор газеты «Правда» 
М. В. Зимянин,

Консультативная 
п р е д с т а  
МИД СССР и

и
МИД

встреча 
т е л е й 

Индии
ДЕЛИ. 11 — 16 сентяб. 

ря с. г. в Нью-Дели была 
проведена первая консульта
тивная встреча между пред
ставителями министерства 
иностранных дел СССР во 
главе с заместителем мини
стра иностранных дел Н. П. 
Фирюбйным и представите
лями министерства иност
ранных дел Индии во главе 
с государственным минист
ром Б. Р. Бкагатом.

Консультации проходили 
в сердечной и откровенной 
обстановке, отражающей 
дружественные отношения 

ътежду двумя странами.

Представители министерств 
иностранных дел СССР и 
Индии об.менялись информа- 
днями и обсуди,аи широкий 
круг проблем, представ.ляго- 
ЩИ.Х интерес для обеих 
стран. Состоялся также об
мен мнениями по вопросам 
дв,усторонннх отношений. 
Стороны считают, что прове- 
денные консультации спо
собствовали углублению 
взаимопонимания и подтвер
дили совпадение или бли
зость точек зрения двух 
стран по важным междуна
родным вопросам.

(ТАСС).

лидарны с героической борь
бой вьетнамского народа и 
преисполнены реши.мости и 
впредь оказывать вьетнам
ским братьям необходимую по
мощь и поддержку в их борь
бе за свою свободу и незави
симость, против агрессин аме
риканского империализма.

Была отмечена особая опас
ность, которую представляет 
для дела, мира 'в  Европе 
реваншистская политика 
боннских милитаристов, акти
визация неонацистских сил в 
ФРГ.

Участники совещания 
вновь выразили солидарность 
с борьбой арабских народов за 
ликвидацию последствпй из
раильской агрессии.

Участники совещания еди
нодушно считают, что имею
щиеся между отдельными на
циональными профцентрами 
некоторые расхождения не 
должны мешать их общей 
борьбе за интересы трудящих
ся, против империа.тизма. 
Нельзя давать империалистам 
возможность воспользоваться 
имеющимися разногласиями, 

а, наоборот, требуется сделать 
все для укрепления классово
го единства в рядах междуна
родного рабочего и профсоюз
ного движения.

Было выражено общее мне
ние о необходимости укреп

лять ВФП как организацию, 
стоящую на позициях клас
совой борьбы, активизировать 
ее роль в поддержку выстдш- 
лений трудящихся против гне
та монополий, за улучшение 
жизненных условий, против 
попыток империалистической 
реакции подавлять революци
онные и национально-освобо
дительные ДВИЖ.0НПЯ, в защи
ту мира и международной 
безопасности.

Профсоюзные центры Бол
гарии, Пехословакии, Поль
ши, Венгрии, ГДР и Советско
го- Союза вырази.чи непреклон
ную решимость сво-их органи
заций II впредь всесторонне 
развивать, укреплять брат
ские связи, сотрудничество 
между профсоюзами и трудя
щимися своих стран на базе 
принципов пролетарского ин
тернационализма. на основе 
социа.чистической со.тидарно- 

сти, взаимного уважения и 
равноправия, во имя дости
жения новых успехов в 
строительстве социализ.ча и 
коммунизма, во имя укреп.че- 
ния сплоченности, и могущест
ва социалистического содру
жества, во имя отстаивания 
дела мира и безопасности 
пародов в Европе и во всем 
мире.

, (ТАСС).
Б\'-дапешт, 14 сентября
1968 г.
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в  ФОТООБЪЕКТИВЕ-ЛОНДОН
Крупнейший город Европы Лондон — финансовый и 

торговый центр Великобритании ошеломляет даже 
опытного туриста. Нескончаемый поток машин, непри
вычно едущих по левой стороне улицы, перегруженные 
объявлениями витрины, кричащая реклама.

Но даже поверхностный взгляд туриста не может не 
заметить в городе характерных для капиталистических 
стран черт. Безработица, нужда многих слоев населения 
— постоянные спутники этого государства. Недавно 
здесь проходи.ла забастовка железнодорожников. Бастую
щие рабочие требовали увеличить заработную плату. 
Ведь большая часть железнодорожников зарабатывает в 
неделю только 11 — 13 фунтов стерлингов- Половина этой 
суммы идет на многочисленные налоги и квартиру.' А с 
понижением курса фунта стерлингов дела у жителей стра
ны стали, еще хуже.

На улицах .Лондона можно увидеть юношей, на груди у 
которых висели плакаты: «Я студент, у которого не хва
тает денег на учебу, пожалу))ста, пожертвуйте!». Действи
тельно. учиться в университетах Англии нелегко. За обу
чение студент должен внести около 600 фунтов стерлин
гов в год, а это — огромная сумма. Может быть, не 
случайно в этой стране так много хиппи. Эти молодые ни- 

‘ гилисты отказываются ж т ь  согласно нормам того обще
ства, которым управляют страсть к обогащению, себялю
бие и несправедливость.

НА СНИМКЕ: на улицах города-
Фото М. Баранаускаса. Фотохроника ТАСС.

ПРОВАЛ ПЛАНОВ БУРЖУАЗНЫХ ПАРТИЙ
И т о г и  п а р л а м е н т с к и х  в ы б о р о в  в Ш в е ц и и

сматриваем это и как поли- также против тех, кто хотел
тическую нормализацию, 
.предусматривающую -осуще- 
ствление мероприятий, кото
рые бы надежно защитили 
социалистические принципы 
нашего государства- и обще- 
ства и его международную 

. политическую ориентацию,- ■ рые вы-текают 
.предусматривающую ' уваже
ние договоров и принятых'

' обязательств... В с е - это '6Ш- 
детв.ПБС.твует о том,, чта. че
хословацкие ,о.рганьъ добивз-. 
ют.ся политической, нормали-, 
зации именно в том понимав 
НИИ, в каком это-было-опре-' 
делено на московских' пере- 
гоБор^^ Принимдютс^.,д.ей.

бы вернуть - страну -к предъ-' 
янв'арсйи.м' 'отнбшёниям. ’ ’ ' 

Принятые решения будут 
честно Ж по'сле'добательно 
реализованы,' так кай"лнй!ь 
на основе искреннего подхо- 
.да к' обязательствам, - кото- 

для -иас из 
.московских переговоров, мы 
можем- требовать выполне
ния обязательств яругой 
стороны, т.'. е . : 'вывода войск 
стран ■ Варшавского Догово
ра. Мы понимаем,‘ чт'о выход 
и.з современного положения 
зак.чючается не в ухйщрепн.' 
ях, а в выполнении: соглаше
ния».

BoiBHHbie действия 
в Н и г е р  и и

ЛАГОС, 17 : сентября.
(ТАСС). Нигерийские.-феде
ральные 80ор.уженные, силы 
захватили вчера город Овер- 
ри — один из последних 
оплотов - восто'тноннгерий- 
ского режима.■ провозгла
сившего себя независимой 
республикой' Биафра. , 

.Теперь в ру.ках .восточно- 
ни1'ёрийского режима нахо
дится' лишь - один крупный 

.город Умуахиа,

СТОКГОЛЬМ, 16 сентяб. 
ря. Корр. ТАСС Д. Ершов 
передает:

Буржуазным партия.м 
Швеции не удалось добить
ся победы над социал-демо
кратами на выборах во вто
рую палату риксдага (пар
ламента), состоявшихся 15 
сентября.

Согласно предваритель
ным данным, в итоге выбо.

ров 232 мандата второй па
латы распределились следу
ющим образом:

Социал - демократическая 
партия —• 125 (увеличение 
на 12 мандатов).

Партия центра — 39
(п51юс 4).

Народная партия — 33
(минус 10).

Правая партия — 32 (ми- 
нус один).

Левая партия — комму, 
нисты — 3 (минус 5).

Наиболее тяжелое пора
жение постигло народную 
партию, лидер которой 
С. Веден особенно старался 
в ходе предвыборной кам
пании нажить политический 
капитал на антисоветских 
выступлениях в связи с со
бытиями в Чехословакии.

Большого успеха доби- 
лась правящая социал-демо- 
кратическая партия, укре
пив свои позиции во второй 
палате. Мечты трех буржу
азных партий—партии цен- 
тра,. народной и правой — 
захватить в резу.чьтате вы- 
боров правительственную 
власть в стране потерпели 
полный крах.

В ПОДДЕРЖКУ АГРЕССОРА
ВАШ ИНГТОН. 15 сентяб-

ря. (ТА СС ). Ведущие между 
собой борьбу за пост прези
дента США кандидат демо- 
кратнческРЙ партии Хамфри 
и кандидат республиканской 
партии Никсон вновь выска
зались за предоставление Из
раилю сверхзвуковых истреби
телей «Ф-4 фантом». В своих 
телеграммах, направленных

проходящему сейчас в Вашинг
тоне съезду -«Американской 
сионистской организации» 
Ха.чфри и Никсон повторили 
свою проиэраиАьскую и анти- 
арабскую позицию. Никсон, в 
частности, в своей те.аеграмме 
подчеркнул, что он выступает 
за обеспечение «военного пре
восходства» Израиля над араб
скими государствами..

Жертвы израильской провокации
НЬЮ-ЙОРК, 17 сентяб

ря. (ТАСС). Человеческие 
жертвы и значительный .ма
териальный ущерб — вот 
результат варварского об- 
.стрела населенных пунктов 
0.4 Р израильской армией 
8 сентября 1968 года, ука
зывается в дополнительной 
информаций, представлен

ной главой группы наблюда
телей ООН на Ближнем Во
стоке генерало.м О. Буллем 
генеральному секретарю 
ООН У Тану. 2б человек 
убиты и 96 ранены. Только в 
Суэце разрушено около 250 
зданий, в том числе три шко
лы и-две больницы,-

N
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НА ПОМОЩЬ СЕВАНУ
Воды Севана — высокогорного озера в Армении — 

орошают огромные площади плодородных земель рес
публики. За последнее время, в связи с расширением 
оросительных работ, уровень воды в озере резко умень
шился. Ирригаторы поспешили на помощь Севану: был 
построен ряд искусственных водохранилищ и насосных 
станций, благодаря чему уменьшился расход воды из 
озера. ■ '

Новую большую помощь Севану окажет Мхчянсдая 
водонасосная станция, которая только что начала действо
вать в A papaTCK oif- долине Армении.. Она состоит из 
большого комплекса гидротехнических сооружений — 
плотин, каналов, трубопроводов, водохранилищ. Станция 
будет нагнетать в специальный магистральный канал во
ду из рек Мецамор и Раздан. Она напоит 20 тысяч гек
таров земель Арташатского и Вединского районов Арме
нии, куда раньше шли воды Севана. Таким образом, без 
ущерба для сельского хозяйства Армении будут сохране- 
.ны сотни миллионов кубических метров севанской воды. 
Мхчянская станция позволит удержать нынешний, близ
кий к естественному, уровень воды в озере до тех пор, по
ка к Севану не придут  ̂через 49-километровый тоннель во
ды одной из крупнейших рек Армении — Арпы.

НА СНИМКЕ: водоводы Мхчянской станции. Диаметр 
этих труб достигает почти двух метров. По ним воды рек 
Мецамор и Раздан потекут на плантации Араратской до
лины, Фото П. Погосяна, АПН.

С о о б щ е н и е  Т А С С  « К О С М О С  - 241» В П О Л Е Т Е
16 сентября 1968 года 

в Советском Союзе про
изведен очередной запуск 
искусственного спутника 
Земли «Космос-241». На 
борту спутника установ
лена научная аппаратура, 
предназначенная для про
должения исследований 
космического пространст
ва в соответствии с про
граммой, объявленной

Т.Л.СС 16 марта 1962 го
да.

Спутник выведен на 
орбиту с параметра.ми;

начальный период обра
щения — 89,7 .минуты;

максимальное расстоя
ние от поверхности Зем
ли (в апогее) — 343 ки
лометра:

минимальное расстоя
ние от поверхности Зем

ли (в перигее) — 201 
километр:

■наклонение орбиты — 
65,4 градуса.

Кроме ’гаучной аппа
ратуры, па спутнике име
ются радиопередатчик, 
работающий на частоте 
19,995 мегагерц: радио- 
систе.ма для точного из
мерения элементов орби

ты; радиотелеметриче- 
ская система для переда
чи на Зе.млю данных о 
работе приборов и науч
ной аппаратуры.

Уютановлеяная■на спут
нике аппаратура работает 
нормально. . Координаци
онно - вычислительный 

центр ведет обработку 
поступающей информа^ 
цин.

I Ответ Ъелъцам от спорта

Коллектив питомника 
Томского ботанического са
да в этом году вырастил для 
садоводов города около ше
сти тысяч плодовых сажен
цев и 10 тысяч штук ягодни
ков. Садоводы города уже по
лучили 50 тысяч -корней рас
сады садовой земляники. 
Кроме того, этой осенью^у- 
дет реализовано много са- 
жегщев смородины алтайской 
селекции; «выставочная»,
«алтайская», «десертная», 
«черная Лисавенко», «ал
тайский чемпион», «кокса», 
«каракол» и другие.

Любители плодовых расте
ний смогут приобрести ябло
ни: «шип», «белый налив», 
«грушовку московскую», 
«кальвиль уральский», «пе
пин шафранный» и много 
других сортов полукульту- 
рок и ранеток.

НА СНИМКЕ: научный
сотрудник сада Г. Д. Ми
хайлова и лаборант Э. Г. Се
нина ведут апробацию сортов 
плодовых саженцев.

Фото Ф. Хитриневича.

Советские футбольные
команды «Динамо» (Киев) и 
«Динамо» (Москва) не примут 
участия в розыгрышах кубка 

. европейских чемпионов и 
кубка обладателей кубков. Об 
этом официально заявили кор
респонденту ТАСС в Федера
ции футбола СССР.

Как известно, после новой 
жеребьевки этих соревнований, 
проведенной чрезвычайным 
комитетом УЕФА, Федерации 
футбола СССР, а также Болга
рии, Венгрии, ГДР, Польши и 
Франции, заявили протест. Од
нако исполком УЕФА отклонил 
его (семью голосами против 
двух' при одном воздержав
шемся). Естественно, что Фе
дерация футбола СССР не мог
ла согласиться с таким решени
ем, Вот что говорится в заяв
лении Федерации;

«В связи с повторным 
грубым нарушением второй 
статьи уставов УЕФА и ФИФА 
и неблаговидным решением

УЕФА об изменении жеребь
евки европейских футбольнь;х 
соревнований, представляющи
ми собой не что иное, как по
пытку протащить реакцион
ные политические тенденции 
в международный спорт. Фе
дерация футбола СССР и спор
тивная общественность Совет
ского Союза выражают свой 
решительный протест и заяв
ляют, что советские футболь
ные клубы «Динамо» (Москва) 
и «Динамо» (Киев) отказывают
ся от участия в соревнованиях 
на кубок обладателей кубков 
и кубок европейских чемпио
нов. Федерация футбола 
СССР возлагает всю полноту 
ответственности за последст
вия постыдного решения 
УЕФА на тех политиканов и 
дельцов от спорта, которые 
подменяют принципы спортив
ного сотрудничества темными 
махинациями»,

(ТАСС),

I  В С Е С О Ю З Н Ы Й  С М О Т Р  Б И Б Л И О Т Е К
I  370 тысяч библиотек на- 
= считывается в нашей стца- 
I  не. Лучшие из них выявит 
я Всесоюзный общественный 
i  смотр библиотек, который 
5 начнется 1 октября 1968 
= года. Его решили провести 
5 Министерство культуры

СССР .совместно с  ЦК. проф
союза работников , культуры 
в ознаменование 100-летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина. •

Завершится смотр 1 янва
ря 1'970 года.

(ТАСС).

СКОРО ТИРАЖ АВТОМОТОЛОТЕРЕИ
В городах и селах почти 

шесть месяцев распространя
ются билеты третьей автомото
лотереи Всесоюзного добро
вольного общества содействия 
Армии, Авиации и Флоту. Ус
пешно проходит реализация 
билетов в Узбекской, Молдав
ской, Таджикской, Украинской, 
и Белорусской ССР, Примор
ском крае, Камчатской, Кеме
ровской, Магаданской, Тюмен
ской, Орловской, Брянской об
ластях.

Тираж автомотолотереи
состоится в конце года. Будут 
разыграны 1.500 тысяч выигры
шей, Среди них —  3,360 авто
мобилей «Волга», «моск- 
вич-412» и «запорожец», 16.320 
мотоциклов различных марок, 
19.680 мотороллеров, мопе

дов и мотовелосипедов, 12.800 
радиоприемников «ВЭФ-12».

В Центральном комитете 
ДОСААФ СССР корреспон
денту ТАСС сообщили, что 
средства от продажи билетов 
первой и второй автомотоло
тереи использованы в основ
ном на расширение и усовер
шенствование материально- 
технической базы оборонного 
общества, усилёние спортив
ной работы, подготовки при
зывной молодежи к службе в 
рядах Советских Вооруженных 
Сил.

Учебные здания ДОСААФ 
строятся в Красноярском крае, 
Брянской, Читинской, Омской, 
Иркутской, Орловской, Влади
мирской и других областях.

ПУНШИ
В о з д у ш н о е
т а к с и

Вертолет летел на северо- 
запад. Внизу и позади оста
лась Парабель — «послед
ний островок цивилизации», 
где можно сходить в баню, 
постричься, поговорить по 
телефону с домом, друзьями.

«Последний островок» — , 
это слова Валентина Гурен- 
кр, начальника экспеди- 
ции Саратовского института 
Востокгипрогаз. Он сидит 
справа от меня, разложив на 
коленях карты и делая в них 
пометки.

Маленький зеленый кузне
чик «МИ-1». С трудом раз
местились в нем. Впереди — 
неисчезающая голубоватая 
дымка горизонта с уходящей 
вдаль тайгой.

Слева от меня — светло
волосый бородач связист 
Гриша Горенко из Москвы. 
Он тоже смотрит вниз и о 
чем-то думает. Обеспечение 
безупречной; связи между 
партиями и отрядами экспе
диции — его главная задача. 
Партий в экспедиции—четы
ре. В свою очередь они состо-" 
ят из отрядов. Каждый отряд 
работает далеко в тайге, 
изыскатели месяцами живут 
в палатках. И только вот 
этот небольшой «МИ-1» слу
жит для них мостом на 
Большую землю. С весны и 
до поздней осени люди идут 
по нехоженым дорогам тай
ги.

Грише часто приходится 
бывать в полетах. Они в об- 
щем-то мало комфортабель
ны, эти полеты. Что может 
быть, в самом деле, интерес
ного в однотонном таежном 
поле с извилистыми речуш
ками и ручейками? Ну раз, 
два слетаешь, а потом йа- 
доест...

О чем же думает сейчас 
Гриша? Может быть, о каком- 
нибудь московском кафе, о 
семье, а вернее, о том, что 
ребятам из Тарска нужно 
подбросить батареи для ра
ции.

Тайга плывет  ̂и плывет 
навстречу. Через десять ми
нут — Невольканак, старая 
опустевшая деревня с не
сколькими полуразваливши- 
мися домиками. Вертолет 
садится на небольшую поля
ну между домами. Несколько 
парней бегут к вертолету, 
размахивая руками и что-то 
крича.

Ребята оживлены, радост
ны: не каждый день здесь 
появляются новые люди.

Эти парни ведут съемку 
для трассы газопровода. 
Сроки съемки сжаты до пре
дела. Ежедневно, без выход
ных и праздников, отряды

уходят на трассу. Узким лу
чом пролегает по тайге про
сека-визирка; Потом, когда 
они закончат ее, сюда придут 
строители газопровода с ; 
мощной современной техни
кой. Трудная, но благород
ная профессия разведчика 
повенчала ребят с тайгой на 
долгие годы. В ненастье, и 
шару с топором и буссолью 
в руках идут изыскатели по 
тайге, Каждый день летит в 
эфир радиограмма о прой-/ 
денных километрах, и Вален
тин Гуренко проводит каран
дашом еще одну ломаную 
линию на карте.

. Валентин уходит куда-то с 
рабочими. Я остаюсь у вер
толета. Пилот «МИ-1» Лео
нид Киселев хлопочет около 
машины. Работы у него хва
тает. Отрядов много, и в 
каждый из них надо забро
сить вовремя продукты, ку
да-то кого-то подвезти.

«Воздушное такси» — 
любовно называют вертолет 
Киселева ребята. Нелегко 
приходится Леониду. В день 
по 5—6 часов в воздухе. 
Это много.

— Слушай, Леонид, ну а 
как с домом? Ты же, оче
видно, с семьей редко бы
ваешь.

— Да, нечасто. Но рабо
та- есть работа, а потом, 
знаешь, привык с ними, — 
он показывает на подходив
ших ребят.

— Ну что, Валентин Сер
геевич, поехали дальше? — 
спрашивает он у Гуренко.

— Поехали.
Мы не прощаемся. На об

ратном пути мы залетим сю
да за Гришей Горенко, он 
остается здесь до вечера.

А мы летим дальше. Курс 
— на охотбазу, центр одной 
из поисковых партий.

„ С о в е т  
в Ф илях^^

Вы не обращали внима
ния, что у людей, любящих 
свою профессию, есть в гла
зах что-то особенное? Они 
мудрые, эти глаза, потому 
что им дано видеть боль
ше, чем другим. Я это заме
чал у рыбака неподалеку от 
порта Находка, у чабана- 
таджика, пасущего отару 
овец на скалистом берегу 
Каратага.

С Геннадием Ивановичем 
Гребенкиным, начальником 
одной из партий экспедиции, 
мы познакомились на охрт- 
базе возле маленькой и 
неглубокой речушки Салат. 
Невысокий, с бородой, в зе
леной брезентовой куртке) он 
сразу же углубился в раз
говор с Гуренко. На столе 
были расстелены карты. Про

ектировщики думали, где и 
как лучше провести остав
шийся отрезок трассы- до 
Парабели.

Совет проектировщиков 
проходил в строгой сосредо
точенности.

Экспедиции поручено ве
сти подпроектные работы по 
изысканию краткого и эконо
мически выгодного пути от 
Мыльджинского месторожде
ния до Кузбасса. Самый 
сложный участок — от 
Мыльджина до Парабели. 
Болота, многочисленные ре
чушки и озера преграждают 
путь изыскателям. Решение 
возникло одно: строить доро
гу параллельно газопроводу. 
Ее необходимость вызвана 
трудностью доставки обору
дования.

Когда реки обмелеют, от 
Парабели грузы дальше везут 
на машинах. Таким образом 
экспедиция Гуренко решала 
сразу две задачи: найти луч
ший вариант прокладки и 
газопровода, и дороги.

После долгого совещания 
кто-то, облегченно вздох
нув, шутит: «Итак, «совет в 
Филях» окончен».

У р м а и с к и й
чай
и Э л и з а б е т  
Л и с т

На поляне у домика горел 
костер. На тагане висело 
ведро, в котором кипел гу
стой пахучий чай. Варил его 
Володя Васильев — геолог. 
В прошлом году он работал 
в Якутии. Несколько лет на
зад окончил Саратовский 
университет. Тайгу успел 
полюбить и научился варить 
крепкий урманский чай.

— Почему урманский?— 
спросил я.

— Фирменное блюдо, — 
гордо ответил Володя.—Та
кого даже в «Асторин» , не 
подадут.

Чай был великолепен. Гу
стой, с запахом смородины и 
таежного дыма.

На Урмане я познакомил
ся с ребятами из Томского 
топографического техникума 
и инженерно-строительного 
института. Г. И. Гребенкин 
дал высокую оценку работе 
студентов.

— Парни работают на'со
весть, серьезно и по-делово
му. Меня удивила та подго
товка, с которой они пришли. 
Это уже специалисты, кото
рые действуют самостоятель
но, инициативно. Хорошо 
работают буду]цие топогра
фы Борис НИГОМИДЗЯНОБ, 
Юрий Варгазин, да и все ос
тальные. - “

После разговора мы сиде
ли молча и слушали «Спидо
лу». Стояла летняя тишина. 
Комариный звон переплетал
ся с нежным голосом Элиза
бет Лист. Все было естест
венно и просто на этой по
ляне с маленьким охотничь
им домиком на высоких нож
ках, вертолетом с опущенны
ми лопастями, чаем . и пес
ней.

— А где остальные пар
ни? — спросил я Володю.

— В тайге. Уходят дней 
на пять-шесть. Придут за 
продуктами—и снова на ви
зирку.

— Не скучно в тайге?
•— Чудак. Времени на это 

нет, работы много.
Откуда-то издалека донес

лась песня. Мы прислуша
лись. Через некоторое время 
послышались опять чьи-то 
голоса.

— Парни идут, — сказал
Володя__ и подбросил в дого
рающий костер несколько
поленьев. Огонь вспыхнул,
лизнул закопченное ведро.

Минут через двадцать мы 
пили чай с теми, кто ведет 
визирку километрах в десяти 
от базы-

— Сыграй что-нибудь, — 
попросил Caifia Гришаев то
варища. Тот кивнул головой, 
взял гитару и стал наигры
вать.

С тихой песней на наш по
ходный бивак опустилась 
ночь...

К а р л а
т а н ц у е т
ш е й к

Вечером Валентин сказал 
мне;

— Зайди завтра, погово
рим, посмотришь, как жи
вем.

Я согласился и на следу
ющий день пришел к ним. 
Во дворе стояли вездеходы, 
машины. Валентин праздно
вал тридцатидвухлетие. Лет 
шесть назад Гуренко окон
чил Саратовский универси
тет. Работал в Тюмени на 
прокладке газопровода до 
Ухты.

Ребята сидели во дворе и 
слушали музыку.

— Гляди, — сказал кто- 
то. — Карла опять танцует 
шейк.

По двору прыгала на од
ной ноге ворона. Людей она 
не, боялась.

Парней было не много. 
Загорелые, обветренные, они 
были рады неожиданной ве
черинке. На базе приходится 
редко встречаться вот так, 
почти всем вместе. Здесь бы
ли и нефтяники, и те, кто 
будет вести из Тюмени неф
тепровод через Парабель-

А где-то далеко-далеко до
горал закат, в воздухе был 
слышен звон комаров, а 
Карла попрежнему прыгала 
на одной ноге, подбирая кем- 
то рассыпанные крошки..,

Н. КРАСИКОВ.
; С. Парабель. ----------

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ФУТБОЛ- « Н Е У Р О Ж А Й Н О Е »  Н А ЧА Л О  ОСЕННЕГО ТУ РА
Главной сенсацией начав

шегося 16 сентября 28-го 
тура чемпионата СССР по 
футболу оказалось пораже
ние в Алма-Ате давно уже 
не проигрывавших москов
ских торпедовцев от давно 
не побеждавших футболи
стов «Кайрата». Победу и

важные два очка хозяевам 
поля принес единственный 
гол, забитый Юрием Муси
ным.

И другой аутсайдер — 
ташкентский «Пахтакор» от
метил свое возвращение до
мой долгожданной победой, 
одержанной тоже со сче

том 1:0; над «Кры.тьями Со
ветов»,

Удалось прервать серию 
поражений и бакинскому 
«Нефтчи», выигравшему в 
упорной борьбе на своем по
ле у кутаисских торпедов
цев, — 2:1.

Счет матча в Кировабаде

между местными динамов
цами и ростовским СКА тан 
и не был открыт.

Встреча в Москве между 
ЦСКА и «Черноморцем» за
кончилась вничью — 2:2.

А вообще-то футбольная 
осень не богата на голы...

(Корр. ТАСС).

ПОСЛЕДНИЕ ПРИГОТОВЛЕНИЯ ПОЗАДИ
МЕХИКО, 16 сентября. 

(ТАСС). Президент . Мекси
ки Густаво Диас Орда'с офи
циально открыл основные 
олимпийские сооружения во 
время своей четырехчасовой 
поездки по столице страны. 
По р.ёшению мексиканского 
правительства 'все они будут 
носить имена кадетов сто
личного военного училища, 
которые Б 1,847 году пали в

борьбе против американских 
колонизаторов. -

Дворец спорта, вмещаю
щий) 23 тысяч зрителей, бу
дет носить имя Хуана Эс- 
кутиа, гимнастический зал
— Фернандо Монтес де Ока, 
велодром — Августина Мел- 
гара, плавательный бассейн
— Франциско Маркуэса, 
гребной канал — Висенте 
Суареса, а стрельбище ■— 
Виргилно' Урибе.

ЛИДИРУЕТ СПАССКИЙ
КИЕВ. 16 сентбря. <ТАСС). 

Пятая партия финального шах
матного матча претендентов на 
первенство мира между гросс
мейстерами Виктором Корч

ным и Борисом Спасским до
игрывалась сегодня и на 51-м 
ходу завершилась ничьей.

Счет матча 3*5:1.5 в поль- 
зу Спасского.

ЧЕМПИОНАТ ХОККЕИСТОВ
В матче . ЦСКА —  «Спартак» 

чемпионы страны —- армейские 
хоккеисты в каждом из перио
дов имели минимальное преи
мущество в одну шайбу, а в 
целом это принесло нм победу 
с убедительным счетом —* 4:1.

В Воскресенске встречались 
«бронзовая» команда —  мос
ковское «Динамо» и местный 
«Химик», занявший в прошлом 
чемпионате четвертое место. 
Динамовцам удалюсь взять ре
ванш —  2:1 за недавнее по
ражение в розыгрыше приза 
«Советского спорта».

И в Новосибирске хозяева 
поля —  хоккеисты «Сибири» 
потерпели поражение. Сибиря
ки проиграли свердловскому 
«Автомобилисту» —  2:6.

Хоккеисты челябинского
«Трактора» принимали киев
скую команду «Динамо» и до
бились победы —  2:1.

В Ленинграде местные ар
мейцы победили столичных 
железнодорожников —  4:1.

В Горьком команда «Торпе
до» со счетом 4:6 уступила 
хоккеистам московских
«Крыльев Советов».

(ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЕ
Общество «Знание» орга

низует в 1968--1969 учеб
ном году университет марк
систско-ленинской филосо
фии для желающих повысить

свой уровень знаний или 
подготовиться к сдаче канди
датского экзамена по фило
софии.

Запись производится до 
24 сентября с. г.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.

СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Еще раз 

про любовь» —  9, 10-55, 12-50, 
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.
Фильм для взрослых.

Малый зал —  «Шаги сквозь 
туман» —  9. 12-50, 14-45, 16-40, 
20-30. 22-25. Фильм для
взрослых.

«Хроника пикирующего бом
бардировщика». И{урнал «Голу
бой Алтай» —  10-55, 48-35.

Зал кинохроники —  хрони
кально-документальные филь
мы; -«Таллинская мозаика», 
«Изыскатели», «Селим» —  9,
13- 35, 18-10. «Великая Отечест
венная» - -  11-15, 15-50. 20-25.
«Параска Беда и добрые люди», 
«Туфелька для Золушки», «Ко
пейка рубль бережет», «Только 
для взрослых», «Наука —  
стальным магистралям» —  10.
14- 35, 19-10.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Еще раз про 

любовь» —  9, 10-55. 12-.50.
14;45, 16-40, 18-35, 20-30. 32-25

Зеленый зал —  «Шаги 
сквозь т у м а н » ,—  11-15. 13,
14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45.
Для детей —  «Кортик» —  9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал •— «Еще раз 

про любовь» —  9-40, 11-30
13-20, 15-10, 17. 18-50. 20-40,'
22-25.

Малый зал —  «Шаги сквозь 
туман» —  11 , 12-40, 14-20, 16
17-40, 19-20, 21.

Для детей —  «Большие хло
поты из-за маленького мальчи
ка» —  9-40. На удлиненном се- 
aiice демонстрируется фильм 
«Взгляните на этот город».

«ПИОНЕР»
Для детей —  «На графских 

развалинах» —  9-30. 11-05.
12-40, 14-15, 15-50. Д.яя
взрослых -г- «По тонкому 
льду» {вторая серия) —  17-25. 
«Я была счастлива здесь» —- 
19-20, 21-20-

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«я была счастлива здесь» —  
13, 15. Кинофестиваль, посвя
щенный 50-летию ВЛКСМ, 
«Рожденный в боях комсомол».
Художественный фильм «В ог
не брода нет» —- 17, 19.

«СИБИРЯК»
«Их знали только в лицо» —  

9-30, 11-15, 18-15. «Я была сча
стлива здесь» —  13, 14-45,
16- 30, 20, 21-45.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Хроника пикирующего бом
бардировщика» —  13. «Ты —  
моя жизнь» —  14т30, 17. 19-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Удар! Еще удар!» —  16.
17- 50, 19-40, 21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 18 сентября

19.00. Депутаты п жизнь. 
19.20. Ноаинни документально
го кино. 20.20. Молодежная 
программа «Факел». 50-летию 
Ленинского комсо.мола. Комсо
молия ш агает по стране. . Кат-с- 
дела. секретарь? Киноэкран 
юности. 21.20. Новости. 21.40. 
Киноповесть -«Следствие про
должается». 23.00. Концерт нз 
произведений Дмитрия Каба
левского. _ -----— --— .................

В н и м а н и ю  читателей!
Если вы хотнтет регулярно получать новейшую 

информацию по интересующим вас отраслям зна- 
ний,

подписывайтесь на серии научно-популярных 
брошюр издательства «Знание»:

«История и политика КПСС», «Научный комму
низм», «Философия», «Естестьэзнание и религия», 
«История», «Экономика», «Государство и -право», 
«Международная», «Математика, кибернетика», 
«Физика, астрономия», «Химия», «Наука о Земле», 
«Биология», «Техника», «Промышленность», 
«Строительство и архитектура», «Радиоэлактрон-и- 
ка и связь», «Транспорт», «Сельское хозяйство», 
«Медицина», «Литература», «Искусство», «Моло
дежная», «Педагогический факультет», «Факультет 
здоровья».

Авторы брошюр — видные ученые, государствен
ные и общественные деятели, писатели, журнали- 
,сты. , -

Индексы серий в, каталоге «Союзпечати» на 1969 
год с 70062 по 70077, с 70090 по 70100.

Подписная цена одной серии иа год — от 1 pj’6. 
08 коп. до 1 руб. 80 коп. Подписчики получат 12 
но-меров в год по каждой серии.

Ешемесячрый научно-популярный атеистический 
журнал «Наука и религия». Подписная цена на год 
— 3 руб. 60 коп. Индекс 70602.

Издательство «Знание».

Городской отдел народного 
образования 

ОБЪЯВЛЯЕТ
дополнительный > прием 

учащихся, имеющих сред
нее образование И музы
кальные данные, в-педаго
гический класс по подготов
ке учителей пения. ,

Срок обучения ~  9 меся
цев.

Стипендия выплачивается 
— 20 руб. в месяц.

Обращаться: г. Томск,
.у.лица Татарская, 16, теле
фоны №№ 2-37-12 и
2-61-35.

Томский радиоклуб 
ДОСААФ

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы электромонте

ров по эксплуатации про
мышленных электроустано
вок.

Срок обучения — 3 меся
ца.

Принимаются лица не мо
ложе 18 лет с образованием 
не ниже 7 классов. .

Зачисленны.м вып.лачн- 
вается стипендия 32 руб. в 
месяц. Окончившие курсы 
обеспечиваются работой и 
благоустроенным ' общежи
тием.

Обращаться: г. Томск,
улица Розы Люксембург, 
48, телефон № 2-42-58» _

Ректорат, геолого-гео
графический факультет и 
общественные организа
ции Томского государст
венного университета вы
ражают глубокое - собо- 
-тезнование начальнику 
учебной части универси- 
те'та Л. И. Быстрицкому 
по поводу кончины его 
матери

БЫСТРИЦКОЙ
Викторины

Александровны,
последовавшей в г. За

горске 13 сентября 
1968 г.

Коллектив Томского 
пивоваренного завода вы
ражает глубокое со.бо- 
, лезнование заведующему 
производством 1 Карпо
ву П. Г. по поводу смер
ти его жены

КАРПОВОЙ 
Елизаветы Петровны. 
Вынос тела—18 сентяб

ря 1968 г., в 15 час., из 
квартиры покойной
(г. Томск, переулок Кли
нический, 16).

ВНИМАНИЮ НАСЕЛЕНИЯ!
В последнее время в г. Томске и области участи, 

лись случаи пожаров рт применения открытого огня 
при просушке погребов.

Отдел пожарной охраны УООП Томского облис
полкома напоминает, что при просушке погребов не
обходимо соблюдать следующие правила пожарной 
безопасности; не разводить в погребах большой, 
огонь, во время -просушки находиться в непосред
ственной близости от погреба, категорически запре
щается сушить открытым огнем погреба, находя
щиеся внутри .сараев. Такие погреба сушатся с по
мощью естественной вентиляции. Нельзя доверять 
просушку погребов несовершеннолетним.

ОПО УООП Томского облисполкома.

После перерыва, вызван
ного мелководьем, возобнов
лены рейсы теплоходов на 
линии Томск—-Кемерово.

Отправление теплоходов 
из Томска—два раза в день; 
в 7 час. 15 мин. и в 13 час. 
15 мин.

Посадка за понтонным 
мостом.

Справки по телефону 
№ 4-40-18,

То-мская металлобаза до- 
водит до сведения предприя
тий и организаций г. Том
ска, что с 1 октября продук
ция-отпускаться не будет в 
связи с проведением инвен
таризации. Претензии посла. 
1 октября на недополучен
ный металл приниматься не 
будут. ■ .

rrvr-j  ; 2 ~ Г
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